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ENSAYO Y ERROR

En el ensayo general que realizó la Fuerza Aérea Mexicana en la base de San Lucía para festejar este miércoles el día de la institución, así como la conme-
moración del bicentenario de la Independencia y el centenario de la Revolución, uno de los 164 paracaídistas que tomaron parte en las maniobras sufrió un ac-
cidente al estrellarse con un poste de luz, debido a los fuertes vientos; otros militares no lograron caer en los objetivos. La Secretaría de la Defensa Nacional no
informó sobre el estado de salud del fusilero, quien fue auxiliado por sus compañeros ■ Foto Marco Peláez

■ Los jóvenes ejecutados en Ciudad Juárez, ‘‘inocentes y estudiosos’’

Ofrece Gómez
Mont disculpas por
dicho de Calderón
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■ Aclara que ‘‘por falta de comunicación’’ se les calificó de pandilleros     

■ En el combate al crimen se rectificará lo que sea necesario, expresa       

■ En acción ‘‘sin sangre’’, capturan en BCS a El Muletas, relevo de El Teo

■ 3 y 9DE LOS CORRESPONSALES

■ 21JUAN ANTONIO ZÚÑIGA

Se dispararon
indagaciones
sobre lavado de
dinero: CNBV
■ Se atienden al año más
de 70 mil solicitudes de
datos y bloqueo de cuentas 

■ Ante el cúmulo de
peticiones, el organismo
recibe asesoría del FMI        

■ 19MIRIAM POSADA

Televisa hace
pública su
intención de
comprar Nextel
■ La Comisión Federal
de Competencia recibe la
notificación del consorcio

■ La empresa busca el
cuádruple play: telefonía
celular y fija, tv e Internet 

■ 5ALFREDO MÉNDEZ

Jurista italiano:
militarizar la
lucha antinarco,
‘‘error evidente’’
■ Luigi Ferrajoli: hay que
reforzar la investigación,
no a las fuerzas armadas 

■ 12JESÚS ARANDA, ENVIADO

■ 7

Capturan en
Colombia a 21
narcos; nexos
con El Chapo
■ Exportaban cocaína;
operación en 5 ciudades
con respaldo de la DEA      

■ Una mujer servía de
enlace entre cárteles
de ese país y mexicanos
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Autoridades buscan estrategias para que Hacienda agilice el cobro de las sanciones 

Televisa y Tv Azteca entrampan los procesos para liquidar sus 
multas 

Consejero del IFE recomienda al Poder Legislativo fortalecer los mecanismos sancionadores 

ALONSO URRUTIA 
  
Periódico La Jornada 
Martes 9 de febrero de 2010, p. 13 

Ante la falta de pago de las multas por parte de los concesionarios de radio y televisión (en especial Televisa y 
Televisión Azteca), consejeros del Instituto Federal Electoral (IFE) reconocieron la complejidad de concluir estos 
procesos, ya sea por la diversidad de recursos legales interpuestos o porque en la etapa de cobro de sanciones está 
involucrada la Secretaría de Hacienda. El consejero electoral Virgilio Andrade dijo que la causa de que no se han 
entregado pagos de las televisoras aun en los casos en que “ha causado estado” la determinación del IFE de 
sancionarlas “puede ser que en las instancias judiciales ordinarias o en colegiados de segunda instancia se 
mantengan abiertos litigios promovidos por los concesionarios que impiden ejecutar las multas”.  

Por su parte, el consejero Arturo Sánchez, presidente del Comité de Radio y Televisión, dijo que el IFE enfrenta 
diversas situaciones en cuanto a los litigios con los concesionarios. En algunos casos las resoluciones del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación aún se mantienen en litigio por la vía de la autoridad electoral, en 
otros se ha cuestionado incluso la constitucionalidad de las decisiones del IFE, como ha hecho Televisión Azteca. 

Sin embargo, en aquellos en que han quedado firmes, el IFE podría estudiar las vías para concretar el cobro y, en 
caso de que Hacienda no hiciera efectivo el cobro –como corresponde a la ruta legal trazada–, el instituto podría 
incluso acudir al superior jerárquico del secretario –el Presidente de la República– para lograr este objetivo, 
mencionó Sánchez. Entrevistado sobre el hecho de que los dos grandes consorcios televisivos adeudan 52 millones 
de pesos al IFE por concepto de sanciones acumuladas, Andrade reconoció que este punto debería revisarse por 
parte del Poder Legislativo para hacer más efectivo los procedimientos sancionadores. 

Esto no sólo se requeriría para hacer efectivas las multas sino también para aquellos casos en que parte de las 
sanciones consiste en reponer los promocionales no difundidos por los concesionarios que forman parte de los 
tiempos del Estado y que deben ser retransmitidos en tiempos comerciales. Algunas de las resoluciones del IFE 
que han sido ratificadas por los magistrados ordenan que los concesionarios restituyan los tiempos no 
transmitidos, aspecto que también ha encontrado obstáculos. En algunos casos las instancias judiciales 
administrativas determinan algunas suspensiones que retrasan los procedimientos del IFE para ordenar las 
reposiciones. Andrade recordó que la reforma legal de 1996 trató de diferenciar la vía legal electoral de la 
ordinaria, a efecto de que corrieran por caminos diversos. No obstante, al paso del tiempo, conforme se fueron 
añadiendo nuevas facultades al instituto, este esquema ya no fue operativo, toda vez que las nuevas 
responsabilidades involucraban también otros ámbitos que podrían ser recurridos en otras instancias legales, 
manifestó el consejero electoral. 
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Se congratula el PAN de posible coalición con el PRD en Veracruz 

Pactan alianza opositora en QR 
DE LA REDACCIÓN 
  
Periódico La Jornada 
Martes 9 de febrero de 2010, p. 30 

Los líderes estatales de los partidos de la Revolución Democrática (PRD), Acción Nacional (PAN), del Trabajo (PT) 
y Convergencia en Quintana Roo firmaron ayer una carta compromiso en Cancún para formar una 
“megacoalición” contra el Partido Revolucionario Inatitucional (PRI) en las elecciones estatales del 4 de julio. 

Sergio Bolio (PAN), Rafael Quintanar (PRD), Hernán Villatoro (PT) y Rubén Darío Rodríguez (Convergencia) 
suscribieron en un hotel de la playa el acuerdo de cinco puntos y coincidieron en que el principal objetivo de la 
alianza es “dar la batalla al autoritarismo, el despilfarro, la improvisación y el derroche del PRI”. 

El dirigente petista llamó a los partidos Nueva Alianza (Panal), Verde Ecologista de México (PVEM) y a “las bases 
priístas agraviadas” a unirse a la coalición, que deberá registrarse ante el Instituto Electoral del estado entre el 16 y 
el 20 de marzo. 

Sin embargo, mientras PRD, PT y Convergencia promueven al edil de Cancún, Gregorio Sánchez Martínez, como 
candidato a la gubernatura, el PAN baraja los nombres del diputado federal Gustavo Ortega, de la delegada de la 
Secretaría de Desarrollo Social, Mercedes Hernández, y de la alcaldesa de Isla Mujeres, Alicia Ricalde Magaña. 

En Jalapa, Veracruz, el líder estatal del PAN, Enrique Cambranis, felicitó al consejo político del PRD por avalar 
otra posible alianza para los comicios que renovarán la gubernatura, el Congreso local y 212 alcaldías. 

También planteó “acelerar las negociaciones” de una coalición opositora y consideró que el senador Juan Bueno 
Torio, el ex diputado federal Gerardo Buganza y el director del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los 
Trabajadores del Estado (ISSSTE), Miguel Ángel Yunes Linares, podrían disputar la postulación de su partido. 

Enrique Romero, miembro del secretariado del PRD en Veracruz, advirtió que en la eventual alianza de su partido 
con el PAN, PT y Convergencia no hay “candidaturas apartadas”, y si el ex gobernador interino Dante Dalgado 
quiere ser postulado deberá contender en iguales condiciones. 

En Oaxaca, el secretario de Organización del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del PRI, Arnoldo Ochoa González, 
consideró que las reuniones entre el líder perredista Jesús Ortega y aspirantes priístas a la gubernatura del estado 
se deben a que no hay cuadros de oposición que puedan ganar. 

“Están a la caza de nuestros compañeros, como en Durango, donde agarraron a José Aispuro Torres, a quien se le 
dieron muchas oportunidades y ahora traiciona al partido”, agregó el ex gobernador de Colima, quien arribó a 
Oaxaca para presentar a Héctor Hugo Olivares Ventura como delegado especial del PRI. 
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En la capital del país, PRD, PT y Convergencia, integrantes de Diálogo para la Reconstrucción de México, 
concretaron anoche el convenio de coalición amplia para enfrentar al PRI en Oaxaca. La alianza se registraría este 
miércoles ante el Instituto Estatal Electoral. Los concertantes, confiaron en desahogar esta semana el caso de 
Hidalgo. 

En la capital de Durango, los líderes estatales de los sectores obrero y territorial del PRI advirtieron que los 
militantes que apoyen a otros candidatos serán expulsados del tricolor, luego que el sábado, en el municipio de 
Gómez Palacio, algunos miembros de la Confederación de Trabajadores de México acudieron a un acto del 
aspirante a la gubernatura por la coalición opositora, José Aispuro Torres. 

Hugo Martoccia, Andrés Timoteo Morales, Agustín Galo Samario y Saúl Maldonado, corresponsales; con 
información de Alonso Urrutia y Alma E. Muñoz 

 

 

 

Pretende transparentar el manejo de su padrón 

Arranca el PRD campaña de afiliación de ciudadanos 
ALMA E. MUÑOZ 
  
Periódico La Jornada 
Martes 9 de febrero de 2010, p. 13 

El Partido de la Revolución Democrática (PRD) se propone, como parte de su proceso de afiliación y reafiliación, 
integrar su padrón con un millón 757 mil 237 militantes, lo que representa 25 por ciento de lo que, asegura su 
dirigencia nacional, tiene en la actualidad en 2 mil municipios del país. 

Esta etapa de incorporación de perredistas será auditada en agosto próximo, con el propósito de dar certidumbre a 
las elecciones internas que llevará a cabo el sol azteca para renovar sus dirigencias nacional, estatales y 
municipales, y que arrancan el 5 de diciembre con los comicios para presidente nacional. 

Con las dos campañas busca “integrar a los simpatizantes activos del partido en tareas electorales, de promoción, 
organización y fortalecimiento del PRD”. 

La dirigencia se comprometió a construir un padrón con altos estándares de confiabilidad técnica. Lo anterior, tras 
el reconocimiento de que “en el Partido de la Revolución Democrática una de las actividades que más se han 
cuestionado es la relacionada con la afiliación y el manejo del padrón de militantes, tarea que suele adjetivarse 
como sesgada y tendenciosa”. Por tanto, afirma, es en esta área “donde debe transitarse con certeza y 
transparencia”. 
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También admite que “las condiciones bajo las cuales se ha integrado históricamente el padrón se basan 
principalmente en la afiliación corporativa y, en ocasiones, sesgada, lo cual impide garantizar estándares de 
certeza técnicos, estadísticos y metodológicos sobre el total de su composición”. 

La dirección nacional perredista se compromete a garantizar la instalación de cuando menos un módulo de 
afiliación en cada municipio del país, además de implementar las campañas de difusión necesarias, por medio de 
la secretaría respectiva. 

El programa nacional de afiliación y reafiliación perredista tendrá carácter permanente y arrancará, sobre todo, en 
los estados que tienen elecciones este año. 

 

 

 

Descarta que afecte acuerdo con perredistas 

Apoya PT a priísta para gubernatura de Tlaxcala 
LA JORNADA DE ORIENTE 
  
Periódico La Jornada 
Martes 9 de febrero de 2010, p. 30 

Tlaxcala, Tlax., 8 de febrero. Los partidos del Trabajo (PT), Convergencia, Liberal Tlaxcalteca (PLT) y Popular 
(PP) –los dos últimos de registro local– destaparon al priísta Mariano González Zarur como precandidato a la 
gubernatura. En tanto, la alcaldesa de esta capital con licencia y aspirante a la postulación del tricolor, Lorena 
Cuéllar Cisneros, retó a Mariano González a un debate para exponer sus planes de trabajo. 

A su vez, los partidos Revolucionario Institucional (PRI), de la Revolución Democrática (PRD) y Acción Nacional 
(PAN) no han definido si se unen a otras fuerzas para las elecciones del 4 de julio, que además del Ejecutivo 
renovarán el Congreso y las 60 presidencias municipales. 

González Zarur (candidato perdedor en los comicios de 2004), Cuéllar Cisneros y Florentino Domínguez Ordóñez 
(cercano al actual gobernador panista, Héctor Ortiz Ortiz) buscan ser candidatos a gobernador. 

En el blanquiazul hay ocho aspirantes a la postulación: los diputados federales con licencia Sergio González 
Hernández, Julián Velásquez Llorente –considerado delfín del gobernador–, Perla López Loyo y Oralia López 
Hernández. A ellos se suman el ex secretario de Gobierno Adolfo Escobar Jardínez; el ex titular de Desarrollo 
Económico Alejandro Aguilar López; la ex legisladora federal Adriana Dávila Fernández, y el edil de Apizaco con 
licencia Alex Ortiz Zamora. 
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En el PRD se registraron tres aspirantes para el proceso interno, pero la senadora con licencia Minerva Hernández 
Ramos tiene el respaldo de las dirigencias estatal y nacional, en detrimento de Alberto Amaro Corona y Floria 
María Hernández Hernández. 

Otra aspirante a la gubernatura es la senadora panista con licencia Rosalía Peredo Aguilar, aunque la postularía el 
Partido Socialista, de registro estatal. 

PAN, PRI y PRD han manifestado interés en aliarse con partidos locales, pero las pláticas entre los dirigentes de 
los partidos que integran Diálogo por la Reconstrucción de México se han pospuesto en varias ocasiones. 

Por lo pronto, las dirigencias estatales de Convergencia, PT, PP y PLT decidieron apoyar al priísta Mariano 
González Zarur. 

Las dirigencias de los cuatro partidos sostuvieron que González Zarur aceptó la postulación y no descartaron 
aliarse con PRD y PRI contra el PAN. 

Juan José Piedras Romero, integrante de la Coordinadora Nacional del PT, descartó que esto obstaculice el 
acuerdo de coalición con el PRD. 

 

 

Se revisará en sesión privada la estrategia para combatir el crimen organizado, se indica 

Votará hoy el Senado que comparezcan Gómez Mont, Galván, 
Saynez y Chávez 

Gustavo Madero pide respuestas puntuales sobre el traslado de poderes de Chihuahua a Juárez 

VÍCTOR BALLINAS 
  
Periódico La Jornada 
Martes 9 de febrero de 2010, p. 6 

En la sesión de este martes el pleno del Senado discutirá la aprobación del punto de acuerdo “indispensable e 
insalvable” para citar a comparecer a los secretarios de Gobernación, Fernando Gómez Mont; Defensa, Guillermo 
Galván Galván; Marina, Mariano Francisco Saynez; Seguridad Pública federal (SSP), Genaro García Luna, y al 
titular de la  Procuraduría General de la República, Arturo Chávez Chávez, ante la Junta de Coordinación Política y 
la Comisión Bicamaral de Seguridad Nacional, el próximo jueves en reunión privada. 
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El punto de acuerdo que se presentará hoy para su votación en el pleno está redactado “de manera concisa, se 
quiso hacer muy sobrio, frío y puntual”, ni siquiera se argumenta “cuál es la causa por la que el Senado decidió 
convocarlos a comparecer”, dijeron legisladores. Abundaron que “aunque el punto de acuerdo aún no tiene la 
fecha precisa para desahogar la comparecencia del Gabinete de Seguridad, se sabe que será el jueves, e incluso 
también podría realizarse fuera” de Xicoténcatl. 

El texto refiere textualmente: “Único, con relación a las comparecencia de los titulares de Gobernación, Sedena, 
Semar, Seguridad Pública federal y PGR a fin de revisar la estrategia implementada para combatir el crimen 
organizado y revisar el sistema de cooperación del Plan Mérida, ésta se llevará a cabo ante la Junta de 
Coordinación Política del Senado y los senadores miembros de la Comisión Bicamaral de Seguridad Nacional en la 
fecha que para tal efecto se apruebe”. 

Se explicó que este martes, una vez aprobado el punto de acuerdo de las comparecencias, “se podrán correr las 
invitaciones a los diputados miembros de la Comisión Bicamaral. Se requiere que el pleno lo apruebe para poder 
agendar la cita formalmente con los secretarios y el titular de la PGR; por ello se prevé que sea hasta el próximo 
jueves cuando se desahoguen las comparecencias, que serán sin límite de tiempo”. 

Por otra parte, el coordinador de los senadores panistas, Gustavo Madero, dijo en entrevista: “Nosotros estamos 
abiertos a que el gobernador de Chihuahua, José Reyes Baeza, haga el planteamiento del traslado de poderes a 
Ciudad Juárez, de manera seria, como debe ser, y no unilateral ni mediático. 

Quiere decir que la sede de los tres poderes se traslada a Juárez, los diputados, todo el gobierno del estado, el 
Poder Judicial, de manera directa, operativa y constante. ¿Los siete días de la semana van a estar allá presentes? O 
simplemente son expresiones de simpatía y solidaridad para hacer gestos de empatía con los juarenses, agregó. 

“¿En qué está pensando el gobernador cuando dice que trasladará los poderes para Ciudad Juárez, y en qué va a 
ayudar sobre todo a combatir la inseguridad, más allá del gesto de empatía? ¿En qué consiste ese traslado? Los 
presupuestos, el palacio de gobierno ¿se van a ir para allá?” 

A su vez, en conferencia de prensa, el también senador panista Guillermo Tamborrel dijo que “el gobierno federal 
está haciendo su parte en la lucha contra el narcotráfico, pero no vemos que todos los gobiernos estatales cumplan 
con su responsabilidad. Hoy los gobiernos estatales ya tienen la facultad y responsabilidad de combatir el 
narcomenudeo”. 

El legislador del blanquiazul abundó: “Nadie puede negar que desde las cárceles del país se planean, ordenan y 
ejecutan secuestros y extorsiones”, los estados y municipios deben poner orden, ya que “333 penales dependen de 
los estados, el Distrito Federal y municipios, es decir, 98 por ciento”. 

 
 
 

 



 
MARTES 09 DE FEBRERO DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
7 

Es necesario atacar las redes financieras de la delincuencia organizada, señala Encinas 

Reprueban sol azteca y AN el traslado de poderes de Chihuahua 
a Ciudad Juárez 
ENRIQUE MÉNDEZ Y CIRO PÉREZ SILVA 
  
Periódico La Jornada 
Martes 9 de febrero de 2010, p. 8 

El Partido de la Revolución Democrática (PRD) en la Cámara de Diputados consideró insuficiente la decisión del 
gobernador de Chihuahua, José Reyes Baeza, de trasladar los poderes del estado a Ciudad Juárez. El coordinador 
de la bancada, Alejandro Encinas, resaltó que se requiere un efectivo combate a la delincuencia organizada, que 
parte de atacar sus redes financieras. 

En contraste, el ex procurador del estado de México y diputado priísta Alfonso Navarrete Prida afirmó que Baeza 
“tomó una decisión valiente; no se trata de un acto cosmético, y además obligó al gobierno federal a voltear los 
ojos a Juárez”. 

Para el dirigente del Partido Acción Nacional (PAN), César Nava, la estrategia del gobierno federal contra la 
violencia en Ciudad Juárez “ha sido la correcta; las decisiones han sido oportunas”. 

Por su parte, el presidente de la Comisión de Seguridad Pública, José Luis Ovando Patrón (del PAN), sostuvo que 
el traslado de poderes se reduce a “una acción espectacular” del gobierno del estado en respuesta al asesinato de 
estudiantes. 

Arguyó que el fracaso de la estrategia contra la delincuencia en esa urbe fronteriza no es sólo del gobierno de 
Felipe Calderón, “sino de todos, porque brindar seguridad a los ciudadanos no es responsabilidad de una sola 
persona”. 

Mientras, en un comunicado, Encinas afirmó que el traslado de poderes se reduce a “un acto publicitario y sin 
sustento legal”, además de que el control del combate al narcotráfico es responsabilidad del gobierno de Felipe 
Calderón, por conducto de la Policía Federal. 

Afirmó que Baeza debe explicar los beneficios directos de su decisión, y aclarar si además de los funcionarios de su 
gobierno se reforzará la presencia policiaca y del Ejército. 

En Juárez falló “la estrategia de combate a la delincuencia; se debe rectificar esa política y las acciones para 
desmantelar no solamente las redes del narcotráfico, sino su poder financiero; la relación binacional en la 
frontera, y los problemas de nexos del crimen organizado con bandas de Estados Unidos”, insistió. 

La también perredista Leticia Quezada afirmó que los diputados de su partido asumen el acuerdo aprobado en el 
Consejo Nacional de pedir juicio político a Felipe Calderón por los nulos resultados de su política de seguridad 
pública y el alto índice que violencia en el país, desbordado en Ciudad Juárez. 
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Navarrete Prida dijo que con su anuncio, Baeza busca “que la población que se sienta agraviada sepa dónde está y 
lo pueda ir a localizar”. Admitió que el traslado de poderes no resolverá el problema de seguridad en esa ciudad, 
aunque permitirá que el gobierno federal “tome acciones y no sólo evada costos políticos. Lo obliga a no hacer 
meras declaraciones”. 

César Nava aseveró que la víspera de que el presidente Calderón proponga a la sociedad juarense un cambio en esa 
estrategia, “en todo caso, lo que se impone es la necesidad de revisar continuamente la estrategia, de revisar los 
avances, fortalecer aquello que se esté haciendo bien y que funciona y corregir aquello que no está funcionando”. 

El traslado legal de los poderes estatales a Ciudad Juárez es una medida correcta y socialmente necesaria, afirmó 
la dirigencia nacional del PRI, que respaldó esta decisión “por el valor civil que ha demostrado el gobernador 
Reyes Baeza ante una nueva embestida del crimen organizado”. 

Situaciones extraordinarias requieren medidas extraordinarias, enfatizó la dirigencia priista, que externó su apoyo 
a los juarenses y afirmó confiar en que el gobierno federal apoye el traslado de poderes. 

 
 
 

El Presidente declaró en Japón que los jóvenes asesinados en Juárez eran “pandilleros” 

Gómez Mont ofrece disculpas por palabras equivocadas de 
Calderón 

El error se debió “a falta de comunicación”, dice el funcionario a familiares de los ejecutados 

El mandatario ahora “reconoce que las víctimas son inocentes y deportistas estudiosos”, señala 

RUBÉN VILLALPANDO 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Martes 9 de febrero de 2010, p. 3 

Ciudad Juárez, Chih., 8 de febrero. El secretario de Gobernación, Fernando Gómez Mont, ofreció en público y en 
privado, en nombre del gobierno federal, una disculpa a los familiares de las víctimas del fraccionamiento Villas de 
Salvarcar, porque debido “a la falta de comunicación” el presidente Felipe Calderón dijo desde Japón que los 15 
jóvenes asesinados eran “integrantes de pandillas”, pero ahora “reconoce que las víctimas son inocentes y 
deportistas y estudiosos”. Acompañado por el gobernador de Chihuahua, José Reyes Baeza Terrazas, y el edil 
juarense, José Reyes Ferriz, el titular de Gobernación visitó a los familiares de los jóvenes muertos en Villas de 
Salvarcar para ofrecerles apoyo de todo tipo, prometerles que el caso no quedará impune y anunciarles que el 
gobierno federal les ofrecería una disculpa pública (lo cual ocurrió durante una conferencia de prensa que el 
funcionario federal dio casi a las 11 de la noche, hora del centro del país). 
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Sin embargo, el estilo de la visita generó molestia entre algunos familiares ya que, según dijeron, “nos encerraron, 
no para escucharnos, sino para que nosotros los escucháramos a ellos sin apenas permitirnos hablar”, dijeron en 
referencia a las medidas de seguridad y el estricto control para acceder al encuentro. 

“A mí no me interesaba escucharlos, sino que ellos lo hicieran para entablar un diálogo”, dijo la madre de dos 
adolescentes que perdieron la vida en el atentado de hace nueve días. Las madres de los lesionados (dos en 
situación crítica) no tuvieron acceso. Los vecinos sí pudieron decir al secretario de Gobernación que estaban 
molestos con el presidente Felipe Calderón por haber acusado sin fundamento a sus hijos de “pandilleros y 
delincuentes”, por lo que demandaban una disculpa, como finalmente ocurrió. 

Ya en la conferencia de prensa, Gómez Mont infomó que “el jueves viene a Juárez el presidente Felipe Calderón y 
se está rectificando lo que debe cambiarse, ya que existe intercambio de información con diversos organismos para 
buscar la solución de fondo al problema de inseguridad que enfrenta la ciudad. 

“El secretario de Gobernación reconoce que debido a la falta de comunicación se dijo que las víctimas de Villas de 
Salvarcar eran integrantes de pandillas... en un encuentro franco e impactante (con las familias de las víctimas) 
precisé que el Presidente se encontraba en Japón y al ser cuestionado dijo que lamentaba el hecho y dio a conocer 
una de las hipótesis que se manejaron sobre el crimen múltiple, pero ahora, aclarada la situación, reconoce que las 
víctimas son inocentes y deportistas estudiosos.” 

El secretario de Gobernación se reunió a lo largo del día con representantes de diversos sectores sociales, 
organizados en cinco mesas de trabajo que duraron alrededor de 90 minutos cada una. Sobre la disputa política 
que se ha dado alrededor de la matanza, señaló que “cada quien debe tener su espacio para que compitan, pero 
deben evitar que Ciudad Juárez quede afectado por la competencia política y que se descalifiquen los esfuerzos 
que se hagan para solucionar los problemas”. Por su parte, el gobernador José Reyes Baeza Terrazas informó que 
los poderes Legislativo y Judicial posiblemente se trasladen a Juárez el próximo lunes, luego de cumplir sus 
respectivos protocolos. A su vez, la procuradora de Justicia estatal, Patricia González Rodríguez, informó que las 
agencias estadunidenses DEA y FBI colaboran en la investigación para localizar a los autores materiales de la 
ejecución múltiple de Villas de Salvarcar, delincuentes que “ya están identificados”. Precisó que como “uno de los 
responsables es ciudadano norteamericano (sic), desde un principio se ha tenido colaboración con agencias 
internacionales” como las mencionadas. 

Diputados panistas piden la salida del munícipe 

Por otra parte, luego de que el coordinador de los diputados panistas en el Congreso del estado, Fernando Álvarez 
Monje, condicionó el apoyo para trasladar los poderes a Ciudad Juárez a la “emergencia de la renuncia” del edil 
José Reyes Ferriz, el secretario del ayuntamiento, Guillermo Dowell Delgado, dijo que “la demanda de renuncia 
del presidente municipal es la misma consigna de los grupos de narcotraficantes, que la han hecho pública varias 
ocasiones colocando mantas y pintas en la ciudad”. Agregó: “Es desafortunada la posición del líder de los 
diputados panistas en el Congreso estatal, ya que no contribuye a aportar propuestas serias que auxilien a los 
ciudadanos juarenses en estos momentos”. En tanto, a más de una semana de la matanza de 15 jóvenes en el 
fraccionamiento Villas de Salvarcar, aún permanecen hospitalizados ocho de los heridos en esos hechos; dos de los 
lesionados fueron reportados en estado crítico. Ellos son una mujer de 30 años de edad y una adolescente de 14, 
ambas vecinas de la citada colonia. 
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La luchadora social imparte un diplomado para fortalecer el liderazgo de las mujeres 

Para garantizar los derechos de las indígenas se requiere una 
reforma de Estado: Mirna Conningham 
JOSÉ ANTONIO ROMÁN 
  
Periódico La Jornada 
Martes 9 de febrero de 2010, p. 14 

Falta de acceso a los espacios de toma de decisión, violencia y marginación en los servicios de salud y educación, 
son al menos tres de los principales problemas que enfrentan las mujeres indígenas en América Latina, señaló 
Mirna Conningham Kain, coordinadora del diplomado Fortalecimiento de liderazgo de mujeres indígenas. Dijo 
que muchas de estas formas de violencia son estructurales y forman parte del Estado mismo, y que en su 
funcionamiento refuerza la discriminación contra ellas. Denunció que todavía existe una “enorme brecha” entre 
los derechos de los pueblos indígenas que ya son reconocidos en los tratados y acuerdos internacionales, y la 
realidad cotidiana en la región. Entrevistada luego de la inauguración del diplomado, la reconocida luchadora 
social e indígena nicaragüense de la etnia miskita, destacó que la propuesta de los pueblos indígenas para resolver 
esta difícil situación que viven, particularmente las mujeres, pasa necesariamente por reformar esas estructuras 
del Estado. 

Explicó que desde el proceso de construcción de las naciones en América Latina, los pueblos indígenas fueron 
marginados, pese a que han vivido ancestralmente en estas tierras. Por ello, toda la normativa internacional que se 
está haciendo en favor de los derechos de los pueblos indígenas tiene algunos ejes centrales que requieren de este 
tipo de reformas. Citó que entre estos derechos están la libre autodeterminación y el respeto a la institucionalidad 
indígenas. Hay experiencias positivas en el continente, dijo, como son los casos de Bolivia y Nicaragua, que han 
impulsado y aprobado cambios legislativos importantes. 

“Es un proceso lento, cultural, que requiere acciones positivas no sólo de los gobiernos, sino de todos los sectores 
sociales, la iniciativa privada, organizaciones civiles, universidades y sindicatos, entre muchos otros. Es un tema 
que debe ser visto por la sociedad en su conjunto, pues en los cambios políticos y culturales, para que sean 
realmente asimilados y practicados por todos, es necesario la participación conjunta”, dijo Conningham. 
Consideró que pese al gran trabajo que ha desempeñado la mujer en prácticamente todos los movimientos sociales 
y de organizaciones, el espacio que tienen en las instancias que toman decisiones es muy reducido. Además, 
agregó, está el tema de la violencia, que empieza a vivirse desde la infancia, en el seno familiar, pero que persiste 
de diversas formas en nuestras sociedades. “Y en nuestra condición se agrava por el hecho de ser indígena y 
también ser mujer”. 

El diplomado, convocado por la Coordinación de Humanidades y el Programa México Nación Multicultural –
ambas de la UNAM–, Unifem y la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas, será tomado por 
30 mujeres indígenas de México y Centroamérica. En un curso intensivo de dos semanas, las asistentes estudiarán 
los movimientos sociales de los indígenas y su relación con el Estado, identidad y derechos de las mujeres 
indígenas, relaciones de poder y liderazgo. 
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Astillero 

Avance gringo 

Ovnis en la frontera 

Felipe quiso decir 

Cuentas margaritas 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

De lo fallido a lo permisivo, de la co- laboración” a la claudicación, del desastre tolerado y promovido (¿la masacre 
de jóvenes fue u- na hechura a la medida?) a la gozosa apertura de puer- tas al patrón gringo que ampliamente ha 
anunciado sus propósitos de nuevas expansiones ya innecesariamente geográficas. 

La enhiesta y dignísima secretaria de intervenciones exteriores, Patricia Espinosa, no encuentra manera de 
justificar e incluso aplaudir que Estados Unidos refuerce militarmente su frontera con México: ¡n’ombre, si hasta 
nos conviene, porque ahora va a estar más seguro de allá pa’cá!, sería la tesis de conformismo ranchero de la jefa 
de la diplomacia calderónica entreguista. Antes se habían tardado. Por su parte, el decano de los aspirantes a 
suceder a la susodicha Espinosa, Arturo Sarukhán, embajador del país todavía llamado México, se acomidió en 
Washington a presentar la mejor cara de desdoro ante las maniobras del obamismo injerencista: con ingenua 
exageración de las capacidades nacionales, el mencionado embajador dijo que México y Estados Unidos “pueden 
trabajar en forma conjunta: tenemos el desafío de dejar de jugar ajedrez y entender que podemos transformarnos 
en socios del éxito de la región y no en cómplices del fracaso”. Viendo a su tablero de damas chinas cuyas canicas 
considera alfiles, torres, caballos, princesas y reyes, Sarukhán reconoció que México no está en las prioridades del 
actual presidente gringo, pero en cambio sí hay la fortuna de que Obama y Calderón tienen una “cercana y 
estrecha” colaboración. ¡Oh, cuánta dicha contenida! 

Disparos declarativos al aire para celebrar que la Iniciativa Mérida comenzará desde Ciudad Juárez: el gerente 
regional del gran negocio dominante en Chihuahua, José Reyes Baeza, anuncia qué tan complicadas están las 
cosas en la urbe fronteriza que necesario será pedirle una manita a los vecinos siempre tan atentos y dispuestos a 
colaborar. La procuradora estatal de justicia va más allá, e informa que la DEA y FBI ya están participando en las 
investigaciones de la matanza de Villas de Salvárcar, según eso porque uno de los jefecillos que habrían ordenado 
la masacre habría estado casado con una estadunidense. 

Y disparos de ovnis contra la Armada gringa en el océano de chapoteadero que divide a Reynosa de McAllen: 
aterrorizados agentes de la Patrulla Fronteriza reportaron ayer que por allí de las ocho de la mañana fueron 
“bombardeados” por objetos probablemente nucleares, pero no identificados, cuando surcaban el río Bravo a 
bordo de un botecito vigilante de que no pasen a nado los mexicanos que no vayan a dejar sus pesos a los centros 
comerciales de la ciudad texana. De la Guerra de los Pasteles a la Guerra de los Quién Sabe. ¿Fueron disparos, 
ráfagas, cajas de mercancía comprada en algún mall? ¿Un avión, un pájaro o Supermán? Nadie sabe, nadie supo, 
pero la bitácora gringa anotó en sus páginas la versión de que la sacrosanta integridad del imperio fue rozada por 
el pétalo de objetos voladores no identificados y ni siquiera probados. 
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En la estratégica Ciudad Juárez se vivía un espectáculo de lamentable transfiguración: el fiero litigante dieguista, 
Fernando Gómez Mont, se transformaba en Rubencito Aguilar, aquel intérprete por necesidad de las ocurrencias 
de su jefe Chente. “Calderón quiso decir”, fue el mensaje que el político de las futuristas operaciones estéticas llevó 
a los familiares de los jóvenes masacrados: no es que Felipe quisiera decir que la causa de los asesinatos hubiera 
sido un ajuste entre pandillas, sino que, en ese momento, ésa era la única información que tenía a la mano, misma 
que ahora puede considerarse errónea. Mono de ventrílocuo a larguísima distancia, el secretario de Gobernación 
ofreció disculpas por sí mismo respecto a lo que él no pronunció, pero así cree saldado el asunto y dejada la 
constancia de que alguien, de algún modo, ya se explicó y ya se excusó: Felipe quiso decir… Ya con esos presuntos 
arreglos, tomada la plaza, el Señor de Bucareli decidió quedarse cuatro días más en Ciudad Juárez, trasladando 
sus presuntos poderes a la misma sede peleada por los priístas estatales, todo en preparación de la rumbosa y 
blindada aparición, un día de éstos, del hasta ahora esquivo Felipe. 

Al quite también entraba en la capital del país la esposa del señor Felipe, al aprovechar un congreso internacional 
de innovación educativa para asegurar con absoluta seriedad que México no es un país de violencia, que el narco y 
los asesinatos no forman nuestra identidad y hay países como Guatemala, El Salvador, Colombia y Brasil que en 
esa materia se llevan “las Olimpiadas y el Mundial”. La señora Zavala hizo un quiebre conceptual que a más de uno 
dejó viendo estrellitas. Dado que en México sólo se castiga 5 por ciento de los homicidios, “entonces sí quiero 
decirles que con esa impunidad pues ese promedio de homicidios significa que no es un país de violencia, es un 
pueblo que no le gusta la violencia, porque de lo contrario aprovecharía la impunidad para que tuviera mucho más 
homicidios”. ¡Claro! ¿Cómo no se nos había ocurrido eso antes! ¿Dónde va uno y propone la asignación del Premio 
Nobel de la Paz mediante estadísticas? 

Astillas 

Mañana, a las 10 horas, Santiago Delgado, miembro de la oficina del Gobierno Legítimo en Ciudad Juárez, deberá 
acudir a la zona militar de ese lugar para cumplir con el citatorio con número de oficio AMPME-934-1, firmado 
por “el teniente coronel J.M y licenciado Jorge Moreno Quiroz, agente del Ministerio Público Militar Especial”, 
que fue dejado en la citada oficina lopezobradorista mediante un despliegue de “alrededor de 50 soldados a bordo 
de varias tanquetas armadas”, según el reporte del propio delgado… Hubo un golpe a la normalmente intocada 
banda de El Chapo, pero en Colombia y bajo la batuta de la DEA… Vean y oigan en http://bit.ly/bLBWTy un 
reportaje, en inglés, que este domingo transmitió la BBC sobre la guerra mexicana contra las drogas… Y, mientras 
Echeverría cree declarativamente resucitar, ¡Hasta mañana, en esta temblorosa columna! 

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 
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Ciudad Perdida 

Lecciones perredistas 

Luege, ahogado en sus mentiras 

MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ 

La lección de la semana, tal vez de mucho tiempo, nos la propinó el PRD en el aquelarre del fin de semana, donde 
mostraron cómo, para lograr una mejor posición en un ambiente político indiscutiblemente desfavorable, harán 
alianzas con Acción Nacional para desaparecer, por fin, del mapa político ideológico, pero eso sí, con algunos votos 
que le permitan la subsistencia, lo que quiere decir asegurar el salario de sus funcionarios y lideres. 

Absolutamente dislocados de sus principios, miedosos de regresar a los tiempos en los que el dinero era escaso y 
las ideas eran muchas, se decidieron a ir por el camino de las alianzas sin pensar –¿por qué lo iban a hacer?– en su 
militancia y en las banderas que supuestamente defienden. 

Pocos fueron los que se manifestaron en contra de esos acuerdos espurios, pocos los que no los admiten, y aún 
confían en que la gente los pueda acompañar sin vender su voluntad en la lucha por cambiar el rumbo sangriento 
y empobrecedor que se tiene hoy, y como fueron pocos, y el PRD es democrático (ja), no se les escuchó. 

Pero lo peor de todo es que a fin de cuentas buscan el cochupo azul, pero se olvidan de crear una alianza, natural, 
se podría decir, con la estructura que desde hace tres años viene construyendo con tenacidad, y paralela a ese 
partido, Andrés Manuel López Obrador, quien de hecho, y aunque nadie lo admita públicamente, está fuera del 
PRD. 

Es más que claro que lo que se ha logrado en adeptos durante los tres años de trabajo por parte de López Obrador 
no estará a disposición del PRD; quizá vayan con el PT y Convergencia, pero nunca con los azules, y en ese 
panorama quien seguramente saldrá bailando será la alianza espuria que no crecerá más allá de lo que ya tienen 
los azules y lo que las corrientes disminuidas les puedan dar. 

Así las cosas, el PRD se está quedando sin nada que ofrecer a quienes desde las bases lo sigan. Eso que aún se 
llama principios, pero que en el hecho ya nada importa, se habrá esfumado, y para quienes aún creen que algo se 
puede salvar, la tarea será cómo demostrar que ellos, los que están seguros de que aún se puede caminar por la 
izquierda, no son lo mismo que la cúpula perredista que sólo vela por la nómina. 

Y en ese grupo, el de los que confían en la izquierda, está una nueva formación para el Distrito Federal que tratará, 
cuando menos, de velar porque las desviaciones no sean tan fuertes como para desdibujar al partido en el que aún 
militan. Izquierda Social y Unyr buscan dar la pelea. Que así sea. 

Por eso la lección que el PRD nos ofrece ahora es la de morir, pero con las alforjas llenas. 
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De pasadita 

José Luis Luege, uno de los instrumentos de la venganza de Felipe Calderón en contra de los habitantes de la 
capital del país, buscó, a cualquier costo, culpar a las autoridades del DF –mejor dicho, a Marcelo Ebrard– de las 
inundaciones que padeció y padece una parte importante de las colonias de las delegaciones Iztapalapa, Gustavo 
A. Madero, y Venustiano Carranza, pero se ahogó en sus propias mentiras, sobre todo cuando se supo que buena 
parte de la inundación, que por la cantidad de lluvia recibida podría ser inevitable, se debe a que las bombas que 
tendrían que desalojar el agua no sirvieron por falta de energía eléctrica, es decir, por los apagones que sufre la 
capital desde que el propio Calderón decidió desaparecer a Luz y Fuerza del Centro, que pese a todo era mucho 
mejor que lo que sufrimos ahora. Eso es pensar en la gente. 

ciudadperdida_2000@yahoo.com.mx • ciudadangel@hotmail.com 

 
 
 

Ciudad Perdida 

Lecciones perredistas 

Luege, ahogado en sus mentiras 

MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ 

La lección de la semana, tal vez de mucho tiempo, nos la propinó el PRD en el aquelarre del fin de semana, donde 
mostraron cómo, para lograr una mejor posición en un ambiente político indiscutiblemente desfavorable, harán 
alianzas con Acción Nacional para desaparecer, por fin, del mapa político ideológico, pero eso sí, con algunos votos 
que le permitan la subsistencia, lo que quiere decir asegurar el salario de sus funcionarios y lideres. 

Absolutamente dislocados de sus principios, miedosos de regresar a los tiempos en los que el dinero era escaso y 
las ideas eran muchas, se decidieron a ir por el camino de las alianzas sin pensar –¿por qué lo iban a hacer?– en su 
militancia y en las banderas que supuestamente defienden. 

Pocos fueron los que se manifestaron en contra de esos acuerdos espurios, pocos los que no los admiten, y aún 
confían en que la gente los pueda acompañar sin vender su voluntad en la lucha por cambiar el rumbo sangriento 
y empobrecedor que se tiene hoy, y como fueron pocos, y el PRD es democrático (ja), no se les escuchó. 

Pero lo peor de todo es que a fin de cuentas buscan el cochupo azul, pero se olvidan de crear una alianza, natural, 
se podría decir, con la estructura que desde hace tres años viene construyendo con tenacidad, y paralela a ese 
partido, Andrés Manuel López Obrador, quien de hecho, y aunque nadie lo admita públicamente, está fuera del 
PRD. 



 
MARTES 09 DE FEBRERO DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
15 

Es más que claro que lo que se ha logrado en adeptos durante los tres años de trabajo por parte de López Obrador 
no estará a disposición del PRD; quizá vayan con el PT y Convergencia, pero nunca con los azules, y en ese 
panorama quien seguramente saldrá bailando será la alianza espuria que no crecerá más allá de lo que ya tienen 
los azules y lo que las corrientes disminuidas les puedan dar. 

Así las cosas, el PRD se está quedando sin nada que ofrecer a quienes desde las bases lo sigan. Eso que aún se 
llama principios, pero que en el hecho ya nada importa, se habrá esfumado, y para quienes aún creen que algo se 
puede salvar, la tarea será cómo demostrar que ellos, los que están seguros de que aún se puede caminar por la 
izquierda, no son lo mismo que la cúpula perredista que sólo vela por la nómina. 

Y en ese grupo, el de los que confían en la izquierda, está una nueva formación para el Distrito Federal que tratará, 
cuando menos, de velar porque las desviaciones no sean tan fuertes como para desdibujar al partido en el que aún 
militan. Izquierda Social y Unyr buscan dar la pelea. Que así sea. 

Por eso la lección que el PRD nos ofrece ahora es la de morir, pero con las alforjas llenas. 

De pasadita 

José Luis Luege, uno de los instrumentos de la venganza de Felipe Calderón en contra de los habitantes de la 
capital del país, buscó, a cualquier costo, culpar a las autoridades del DF –mejor dicho, a Marcelo Ebrard– de las 
inundaciones que padeció y padece una parte importante de las colonias de las delegaciones Iztapalapa, Gustavo 
A. Madero, y Venustiano Carranza, pero se ahogó en sus propias mentiras, sobre todo cuando se supo que buena 
parte de la inundación, que por la cantidad de lluvia recibida podría ser inevitable, se debe a que las bombas que 
tendrían que desalojar el agua no sirvieron por falta de energía eléctrica, es decir, por los apagones que sufre la 
capital desde que el propio Calderón decidió desaparecer a Luz y Fuerza del Centro, que pese a todo era mucho 
mejor que lo que sufrimos ahora. Eso es pensar en la gente. 

ciudadperdida_2000@yahoo.com.mx • ciudadangel@hotmail.com 

 



opinión y columnas 610972000016

  www.reforma.com

Crece 8.3% el gasto en servicios personales

Suben, en crisis,
nómina federal

¡Santo feStejo!

Van por Magistrado  
electoral del DF

Ordenan a Alcalde
pagar (su) megadeuda

martes

9 de Febrero 
del 2010
México, D.F.

$ 12.00

76 páginas, 
6 secciones

Año 17
Número 5,893

dMientras IP en 2009
recortó personal,
la burocracia
fue beneficiada

Arturo Rivero

Durante 2009, el año de la peor 
crisis económica de la historia, el 
gasto en servicios personales del 
Gobierno federal creció 8.3 por 
ciento real.

En contraste, el sector priva-
do tuvo que apretarse el cinturón, 
y su nómina bajó 3.9 por ciento 
real, resultado de una caída de 3 
por ciento en el empleo prome-
dio del año pasado y de 0.9 por 
ciento en el salario real, según da-
tos oficiales.

Los ahorros y las medidas de 
austeridad implementados desde 
2009 para contener el desequili-
brio en las finanzas públicas no 
impidieron que el gasto en nómi-
na (servicios personales) creciera 
en las secretarías y dependencias 
del Gobierno federal.

Así, el pago por estos servi-
cios en la Administración federal 
(sin contar las paraestatales) su-
mó 161 mil 259 millones de pesos 
en 2009, 8.3 por ciento más que 
en 2008, según Hacienda.

El mayor incremento se dio 
en actividades del Poder Ejecuti-
vo en el área de Comunicaciones 
y Transportes (33 por ciento) y en 
todo lo relacionado con seguridad 
y justicia (20.9 por ciento).

Pero también crecieron los 
recursos en seguridad social (5 
por ciento), desarrollo agropecua-
rio (11.8 por ciento) y, en conjun-
to, los destinados a Relaciones Ex-
teriores, Hacienda y Gobernación 
(10.7 por ciento).

Las dependencias con au-
mento en su planta laboral de 
2008 a 2009 son Gobernación  
–pasó de 11 mil 976 empleados a 12 
mil 148–, SRE y SEP, entre otras.

Ernesto Osorio  
y Alberto Acosta

El Magistrado del Tribunal Elec-
toral del Distrito Fe-
deral (TEDF) Miguel 
Covián Andrade está 
en la mira de la contra-
loría interna de ese or-
ganismo, de la Asam-
blea Legislativa y de la 
Procuraduría General 
de Justicia (PGJ).

La contraloría tie-
ne seis expedientes 
contra Covián por trá-
fico de influencias, ne-
potismo, abuso de au-
toridad y extorsión. Dos de esos 
casos ya llegaron a la Fiscalía para 
Servidores Públicos de la PGJ.

La Comisión de Vigilancia de 

la Contaduría Mayor de Hacien-
da de la Asamblea espera las con-
clusiones de la contraloría del TE-
DF para iniciar sus propias inda-
gatorias y decidir si se propone 

la destitución del Ma-
gistrado.

El primero de 
esos expedientes co-
menzó a integrarse en 
la Contraloría en abril 
de 2009 cuando una 
ex colaboradora del 
equipo de Covián, Ma-
ría de Lourdes Chávez 
Martínez, de 62 años, 
denunció que fue con-
tratada por el Magis-
trado a cambio de que 

mensualmente le depositara la 
mitad de su salario.

CIUDAD 4

d Condenan a Edil
perredista de Cancún,
quien niega haber
firmado pagarés

Antonio Baranda

El Alcalde de Cancún, el perredis-
ta Gregorio “Greg” Sánchez Mar-
tínez, se encuentra en medio de 
un escándalo financiero por prés-
tamos recibidos durante su cam-
paña electoral.

Un juez federal en materia ci-
vil condenó al funcionario a pagar 
2 millones de dólares que el em-
presario Steve Santander Reyes, 
contratista de Pemex, le prestó.

“Me pide con lágrimas en los 
ojos el amigo ‘Greg’ que si le pue-
des hacer un depósito de 4 kilos 

porque ahora sí ya estamos pa’ 
llorar (...) Estamos a dos sema-
nas de la elección y mantenemos 
una ventaja, pero la clave de todo 
esto es la movilización del día D y, 

REFORMA / Staff

CIUDAD JUÁREZ.- A pesar de 
que los lineamientos para entre-
gar recursos del Fondo de Desas-
tres Naturales no lo establecen, la 
Cámara Nacional de la Industria 
Restaurantera (Canirac) en esta 
frontera pidió ayer que la Ciu-
dad sea declarada zona de desas-
tre para que pueda recibir recur-
sos extraordinarios contra la in-
seguridad.

Una declaratoria de zona de 
desastre –que implica recibir re-
cursos extraordinarios del Fondo 
de Desastres Naturales federal– 
establece como regla que el dine-
ro sea para necesidades urgentes 
generadas por un fenómeno o de-
sastre natural perturbador.

Federico Ziga Martínez, pre-
sidente de ese organismo, reve-
ló que entregó por escrito la peti-
ción al Secretario de Gobernación, 

Fernando Gómez Mont, durante 
una reunión efectuada ayer en es-
ta Ciudad.

“En este documento que es-
tamos presentando (se pide) que 
sea considerada Ciudad Juárez 
como zona de desastre porque 
cada día Juárez está siendo vul-
nerada y está a punto de desapa-
recer si no se le da una solución”, 
expresó.

Ziga Martínez dijo que se en-
tregó el documento para que el 
Presidente Felipe Calderón se-
pa de viva voz lo que ocurre en 
la Ciudad, pues ha minimizado 
el problema.

En los últimos dos años, 
añadió, en Ciudad Juá-
rez se han cerrado mil 
200 establecimientos, y 
40 por ciento se reubi-
có en ciudades esta- 
dounidenses.

NACIONAL 6

Piden declarar a Juárez 
como zona de desastre

CIUDAD

Les llueve 
sobre mojado
Las aguas negras 
acumuladas en el Canal 
de La Compañía se 
desbordaron anoche 
otra vez en Chalco.
PágInA 1

nEgOCIOS

Ve Garza Medina 
década perdida
El presidente de Alfa 
dice que le avergüenza 
y le da lástima el poco 
avance del País en los 
últimos 10 años.
PágInA 7

Escenas 
de la Patria
Para celebrar el Centenario 
y el Bicentenario, conoce 
datos curiosos y pasajes 
de hace 100 y 200 años.
d podcast

De libre Acceso hoy:

gEnTE!

Fanático 
de El Santo
Al promocionar “El 
Hombre Lobo” en el 
DF, Benicio del Toro 
dice que creció con 
cintas de luchadores.
PágInA 1

Granados Chapa (11) • Reyes Heroles, Sarmiento, Alcocer V.  (12)
Loaeza, Casar (13) • Moisés Naím (Int. 17) • Capitanes (Neg. 3)

A pesar de que en 2009 hu-
bo más contribuyentes, la re-
caudación promedio por ca-
da uno de ellos cayó 19.3 por 
ciento real.

El año pasado se sumaron 
a los causantes 2.25 millones 
de personas físicas y 58 mil 
morales (empresas), según ci-
fras de Hacienda.

La recaudación promedio 
por contribuyente fue de 42 
mil 636 pesos, esto es, 10 mil 

184 pesos menor que en 2008.
Este descenso fue un fac-

tor determinante para la caí-
da real de 11.5 por ciento en 
los ingresos tributarios duran-
te 2009.

La menor recaudación se 
explica por el desempleo y el 
empleo precario registrados el 
año pasado, dijeron expertos.

Mónica Ramírez y Juan Carlos Orozco

NegOCIOs 7

Aumentan causantes, no recaudación

CULTURA

Galardonan 
a UNAM y a Narro
La Asamblea Legislativa 
del DF entregará la 
Medalla al Mérito en 
Ciencias y Artes a la 
Universidad y al Rector.
PágInA 20
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Confían a medias juarenses
¿Qué efecto tendrá en la 
seguridad el cambio de poderes 
a Ciudad Juárez?

¿Está de acuerdo o no con que 
la decisión de cambiar de sede 
es sólo política y para llamar  
la atención?

MEJORARÁ

8% Empeorará

41%
Seguirá

igual

6% 
No
sabe

45%

DE ACUERDO

47% En desacuerdo

5% 
No
sabe

48%

MEJORARÁ

8% Empeorará

41%
Seguirá

igual

6% 
No
sabe

45%

DE ACUERDO

47% En desacuerdo

5% 
No
sabe

48%

Metodología: encuesta telefónica aplicada ayer a 318 ciudadanos en Ciudad Juárez. Realización: Grupo Reforma

En tanto, los servicios perso-
nales de paraestatales y entidades 
de control directo avanzaron 1.3 
por ciento. Los correspondientes 
a gobiernos estatales y municipa-
les retrocedieron 0.9. 

En el informe sobre la situa-
ción económica, las finanzas pú-
blicas y la deuda pública, Hacien-
da explica que, derivado de las 
medidas de austeridad y los ajus-
tes posteriores, se logró, entre 
otros ahorros, reducir en 13 mil 
475 millones de pesos el gasto en 
servicios personales.

Carlos Canfield, catedrático 
e investigador del departamento 
de finanzas del Tecnológico de 
Monterrey, consideró que el cre-
cimiento en la nómina del Go-
bierno federal es una incongruen-
cia frente a la austeridad requeri-
da por los estragos de la crisis.

Calificó de vacilada los anun-
cios de austeridad y la reducción 
de sueldos de funcionarios pú-
blicos, que son auténticas corti-
nas de humo.

“¿Cómo se le puede exigir a 
la población que aporte más (vía 
impuestos) cuando el Gobierno 
se sirve con la cuchara grande?”, 
cuestionó Canfield.

si no hay recursos en efectivo, es 
prácticamente imposible garan-
tizar el triunfo”, le dijo a Santan-
der en un correo electrónico Al-
fredo Achar Carretero, vocero del 
entonces candidato.

En total, “Greg” Sánchez ha-
bría recibido unos 10 millones de 
dólares, que le fueron transferi-
dos el 6 de diciembre de 2007 y, 
para garantizar su pago, firmó 10 
pagarés de un millón cada uno, 
cuando se encontraba en la rec-
ta final de la elección a la Alcal-
día de Cancún.

Pero Sánchez desconoció su 
firma en los pagarés y denunció 
penalmente al empresario y a sus 
abogados por la presunta falsifica-
ción de los documentos.

Sin embargo, “Greg” Sánchez 
fue condenado por un juez fede-
ral a pagar 2 millones de dólares.

NACIONAL 10

CANCÚN.- El PAN, el PRD, 
el PT y Convergencia deja-
ron por escrito su intención 
de formalizar una alianza en 
Quintana Roo para los comi-
cios en los que se elegirán Go-
bernador, ayuntamientos y 
Congreso local.

Uno de los precandida-
tos al Gobierno del Estado que 
suena para encabezar la alian-
za es el Alcalde de Cancún, 
Gregorio “Greg” Sánchez.

En un texto titulado “Me-
ga Alianza Justa por Quinta-
na Roo: Cinco Principios para 
Caminar Juntos”, la Oposición 
en la entidad acusó al Gober-
nador priista Félix González 
de autoritarismo, despilfarro e 
improvisación.

El documento fue presen-
tado por los dirigentes estata-
les de los cuatro partidos.

 Sergio Caballero

Impulsan alianza en Quintana Roo

FLORIDA. Al despertar ayer por la mañana, el incrédulo 
Drew Brees (en la foto) cuestionó a su esposa si realmente 
los Santos habían ganado el título de la NFL. Después de la 
jornada de festejos, el mariscal de campo probablemente quedó 
convencido de que la gloria le pertenece a su equipo, que fue 
homenajeado con un desfile en Disneyworld y aclamado por 
una multitud en Nueva Orleans. CANCHA 12 y 13

d Miguel Covián
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Van por Magistrado electoral del DF 
Ernesto Osorio y Alberto Acosta 
 
(9 febrero 2010).- El Magistrado del Tribunal Electoral del Distrito Federal (TEDF) Miguel Covián Andrade 
está en la mira de la contraloría interna de ese organismo, de la Asamblea Legislativa y de la Procuraduría General 
de Justicia (PGJ). 
 
La contraloría tiene seis expedientes contra Covián por tráfico de influencias, nepotismo, abuso de autoridad y 
extorsión. Dos de esos casos ya llegaron a la Fiscalía para Servidores Públicos de la PGJ. 
 
La Comisión de Vigilancia de la Contaduría Mayor de Hacienda de la Asamblea espera las conclusiones de la 
contraloría del TEDF para iniciar sus propias indagatorias y decidir si se propone la destitución del Magistrado. 
 
El primero de esos expedientes comenzó a integrarse en la Contraloría en abril de 2009 cuando una ex 
colaboradora del equipo de Covián, María de Lourdes Chávez Martínez, de 62 años, denunció que fue contratada 
por el Magistrado a cambio de que mensualmente le depositara la mitad de su salario. 
 
 
 
 

Acusa en TEDF renta de plazas 
 
Dice ex empleada que pagó por trabajar. Lleva Lourdes Chávez 10 meses en espera de una 
respuesta oficial a la queja presentada 
Alberto Acosta 
 
(9 febrero 2010).- A diez meses de que interpuso un recurso ante la Contraloría Interna del Tribunal Electoral 
local (TEDF), Lourdes Chávez no ha recibido respuesta a su queja contra el magistrado Miguel Covián, a quien 
acusa de venta y renta de plazas laborales. 
 
Chávez ingreso a trabajar a la ponencia de Covián en noviembre de 2007 con el puesto de asesora pero sin tener 
experiencia en materia electoral y ni siquiera estudios de Derecho, pues ella es docente de profesión. 
 
La mujer, que tenía entonces 62 años, se incorporó al equipo del entonces presidente del TEDF a partir de la 
invitación que le hizo Lizette González Porras "nieta de la pareja sentimental de la quejosa-, con la condición de 
que le daría a Covián el 50 por ciento de su sueldo. 
 
La denunciante dice que aceptó la invitación debido a la necesidad económica y acusa que, de los 18 mil pesos que 
en un principio recibía como sueldo neto mensual, daba la mitad al magistrado electoral. 
 
Dicha acusación esta asentada en el expediente TEDF-CG-I/09/2009, que corresponde a la queja que ingresó 
Chávez ante la Contraloría Interna de dicho organismo autónomo el 13 de abril del año pasado. 
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En entrevista, la quejosa dijo que decidió terminar su relación laboral con Covián a principios de abril de 2009 
porque desde septiembre de 2008 ya no proporcionaba al magistrado la cuota que el le exigía para seguir 
laborando con él. 
 
"El 18 de febrero, cuando Miguel Covián dejo la presidencia del tribunal, porque hubo acusaciones en su contra 
por otras personas inconformes a las que también les pedía dinero, me pidieron la plaza. 
 
"Pero el 15 de marzo me recontrataron como mecanógrafa A, con un sueldo de 9 mil pesos, y de ahí también tenía 
que dar la mitad", sostuvo la denunciante. 
 
Debido a que sus ingresos eran menores que cuando entró a trabajar en el Tribunal Electoral del Distrito Federal, 
Chávez optó por no dar mas la cuota a partir de septiembre de 2008. 
 
A partir de esa decisión, aseguró, comenzó a ser presionada por los colaboradores cercanos de Covián para que 
hiciera su "aportación", y en abril de 2009 determinó dejar de laborar ahí, no sin antes acudir a la Contraloría 
Interna para interponer la queja. 
 
"Han pasado diez meses, y lo único que me dicen es que tengo que esperar, que no pueden darme información, 
que está en proceso todavía, pero no resuelven nada. 
 
"Lo ideal sería que me regresaran todo el dinero que dí de mi sueldo a Miguel Covián, pero si eso no ocurre, que 
por lo menos se de a conocer oficialmente que él es una persona corrupta, que abusa de su cargo", argumentó 
Lourdes Chávez. 
 
REFORMA publicó ayer que el magistrado Covián rechaza esas acusaciones y las atribuye a una persecución 
política. 
 
"Esta es una persecución política en mi contra en la que están (los magistrados) Delint, Maitrett y Riva Palacio; 
ellos se han prestado para denunciar los hechos ante una Contraloría que ha actuado bajo consigna", dijo Covián. 
 
  
 Toma y daca 
  
El Magistrado Miguel Covián afirma que es inocente de lo que se le acusa y revira a sus compañeros del TEDF. 
 
  
· Covián afirma que recibe un trato desigual de la Contraloría Interna para investigarlo únicamente a él. 
 
· Acusa que el organismo no atiende otras denuncias que él presentó sobre presuntos malos manejos del 
presupuesto por parte de otros magistrados. 
 
· Una de sus acusaciones concretas es un presunto desvío de recursos para concluir la remodelación de oficinas del 
TEDF por un monto mayor a los 5 millones de pesos. 
 
· Afirma que el contralor interno, Roberto Cánovas, ha actuado por consigna. 
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Así lo dijo 
  
"Yo entré a trabajar en noviembre de 2007 como asesora, con un sueldo de 18 mil pesos, de los cuales 9 mil los 
depositaba a una cuenta de banco de Lizette (González Porras), para que ella se los proporcionara a Miguel 
Covián". 
 
Lourdes Chávez, 
ex empleada del TEDF. 
 
 
 
 
 
 

Buscan que ASF audite a partidos 
Armando Estrop 
 
(9 febrero 2010).- La diputada federal perredista Esthela Damián presentará una iniciativa para que se amplíe 
la capacidad de revisión de la Auditoría Superior de la Federación (ASF) y que los partidos políticos sean incluidos 
como entes a fiscalizar. 
 
El proyecto que será llevado a tribuna en la sesión de este martes, pretende reformar la Ley de Fiscalización y 
Rendición de Cuentas a fin de que todo aquel organismo que reciba recursos públicos pueda ser auditado, 
incluidos los sindicatos. "Esta reforma va encaminada a incluir como entes objetos de fiscalización a todos 
aquellos que manejen recursos federales y que en la ley vigente se encuentran excluidos de esta obligación. 
 
"Tal es el caso de los partidos políticos y las organizaciones de trabajadores. Hago esta propuesta porque las 
finanzas partidistas deben ser inobjetables. Justamente de los partidos políticos provienen gobernantes y 
representantes populares cuyo interés debe ser el interés principal de la nación y no los intereses de grupo", indica 
el proyecto de la legisladora del sol azteca. Considera que la corrupción se debe eliminar en todos los ámbitos del 
quehacer institucional y, por ello, añade, para prevenir hay que regular. 
 
"Quiero subrayar que la fiscalización de los recursos entregados a los sindicatos y partidos políticos contribuirá 
para que éstos puedan manejarse a favor de los intereses de quienes representan. "Es impostergable la 
fiscalización de los recursos federales que reciben los partidos políticos, pues con ello, garantizamos igualdad de 
circunstancias para competir, se evita la corrupción y se resguarda la institucionalidad de los servidores públicos, 
explicó la también presidenta de la Comisión de Vigilancia de la Auditoría Superior de la Federación. La iniciativa 
propone, además, que la Comisión de Vigilancia de la ASF sea la encargada de dictaminar la Cuenta Pública, ya 
que es ésta la que se encarga del análisis al Informe del Resultado y ninguna podría ser más indicada para llevar a 
cabo esta labor tan importante. 
 
"En un sistema democrático, nadie que maneje recursos públicos y menos federales, debe subsistir en la arista de 
la opacidad", argumentó Esthela Damián. 
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'Enamoran' opositores a priistas 
 
Apuestan partidos por candidatos externos en Sinaloa y Tlaxcala 
Carole Simonnet y Ana Laura Vásquez 
 
(9 febrero 2010).- Mientras en algunas entidades PAN y PRD negocian alianzas comunes, en otros estados 
pretenden postular a militantes del tricolor.  
  
  
Busca el blanquiazul al senador Malova 
  
Carole Simonnet 
  
El retraso de la postulación del candidato de PRI a la Gubernatura de Sinaloa complicó también el panorama para 
el PAN en la entidad. 
 
De acuerdos a fuentes partidistas, el blanquiazul analiza la posibilidad de impulsar la candidatura del senador 
priista Mario López Valdez (Malova) bajo las siglas del PVEM, si abandona la filas del tricolor si el Gobernador 
Jesús Aguilar Padilla impone al Alcalde de Culiacán, Jesús Vizcarra. 
 
El legisladora priista inició acercamientos con el PAN, aunque integrantes del CEN, entre ellos la senadora 
sinaloense Gabriela Ruiz del Rincón, vetaron una alianza con el priista disidente. 
 
El senador Ulises Ramírez, operador electoral del PAN, señaló que, al margen del caso Malova, la intención del 
PAN es realizar una contienda interna abierta a la ciudadanía para atraer a los mejores perfiles. 
 
De acuerdo con panistas, consultados, uno de los prospectos que ha tomado fuerza es Héctor Melesio Cuén, ex 
Rector de la Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS). 
 
El ex Alcalde de Mazatlán, Alejandro Higuera Osuna, denunció en días pasados que hay versiones de dados 
cargados para favorecer a Cuén Ojeda en el PAN. 
 
Manuel Clouthier, diputado federal e hijo del "Maquío", es otra de las opciones del panismo en la entidad. 
 
  
  
Votan coalición en Oaxaca 
  
El CEN panista prevé analizar este martes la solicitud del Comité Estatal de Oaxaca para concretar la coalición con 
PRD, PT, Convergencia, cuyo convenio sería registrado el miércoles ante el Instituto Electoral local. El presidente 
del blanquiazul en Oaxaca, Carlos Alberto Moreno, aseguró que buscarán formalizarla ante las autoridades 
electorales aunque siguen sin definir si el abanderado será Gabino Cué, (Convergencia), Carlos Altamirano (PRD), 
Irma Piñeyro, (PANAL) o los aspirantes blanquiazules: el delegado de Sedesol, Huberto Aldaz, el diputado local, 
Gerardo Henestrosa y el ex presidente municipal de Oaxaca de Juárez, Pablo Arnaut. 
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Precisó que buscan un método que permita equilibrar la competitividad con la unidad. Sobre el candidato a 
Gobernador, insistió en que no tienen veto contra ninguno de los que aspiran por los diferentes partidos, 
incluyendo al senador con licencia Gabino Cué, cercano a Andrés Manuel López Obrador. 
 
"No tenemos absolutamente ninguna condición de romper si es fulano o mengano. No hay prejuicios. No hay 
tabúes. No estamos calificando ni mucho menos vetando. No hay problemas en cuanto quién encabece la alianza", 
aseguró. 
 
  
  
  
  
Lanzan Convergencia y PT a González Zarur 
  
Ana Laura Vásquez 
Corresponsal 
  
TLAXCALA.- El PT y Convergencia postularon como candidato a la Gubernatura de Tlaxcala al priista Mariano 
González Zarur. 
 
Además, en esta nueva alianza participarán el Partido Liberal Tlaxcalteca (PLT) y el Partido Popular (PP), dos 
organizaciones con registro local. 
 
Juan José Piedras Romero, integrante de la coordinadora estatal del PT, condicionó una posible alianza con el 
PRD a que se mida la popularidad de González Zarur y la precandidata del sol azteca, Minerva Hernández, a través 
de una encuesta. 
 
"Mariano González es el candidato del PT y de Convergencia. 
 
"El PT y Convergencia tienen como candidato a Mariano, y el PRD a su candidata que es Minerva. Cada partido 
tiene la posibilidad de proponer a quien quiera, pero una encuesta lo definirá", aseguró Piedras Romero, quien 
estuvo acompañado por los dirigentes estatales de Convergencia, Eloy Berruecos; del PLT, Antonio Díaz, y del PP, 
Luciano Santacruz. 
 
Aunque González Zarur se mantiene como precandidato del PRI, los partidos de izquierda que lo apoyan confían 
en que el tricolor acepte una coalición electoral de oposición al PAN, partido que Gobierna Tlaxcala. 
 
En tanto, la dirigencia estatal del PRD rechazó a la posibilidad apoyar a un candidato ajeno. 
 
"Mariano González es un militante priista. Está en un proceso interno de su partido y no hemos escuchado que 
quiera ser candidato del PRD, ni de Convergencia. Por tanto, no está contemplado con los perredistas", puntualizó 
Eréndira Jiménez, secretaria de Organización. Lorena Cuéllar Cisneros, también precandidata priista al Gobierno 
tlaxcalteca, demandó juego limpio y acusó a González Zarur de promoverse como el abanderado de tricolor 
cuando no se ha definido el método de selección interna. 
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Encuentro de rivales 
 
(9 febrero 2010).- VERACRUZ. El equipo de Javier Duarte, diputado federal y aspirante a la candidatura priista 
al Gobierno de Veracruz, difundió una fotografía del encuentro que tuvo ayer en el Café La Parroquia con el 
legislador local con licencia Héctor Yunes, quien también pelea por la candidatura tricolor. Yunes acusó el 
domingo favorecimientos del Gobernador Fidel Herrera para ungir a Duarte como candidato sin pasar por 
procedimientos democráticos. 
 
 
 
 

Amagan con 'purga' de cetemistas 
Emmanuel Salazar 
 
(9 febrero 2010).- DURANGO.- El líder del sindicato de autotransportistas, Víctor Sánchez, podría ser 
expulsado de la CTM por asistir a un mitin del candidato de la alianza PAN-PRD-PT-Convergencia, José Rosas 
Aispuro, a la Gubernatura de Durango. 
 
"Tengo entendido que el compañero Víctor Sánchez, de Gomez Palacio, participó en esa actividad. Les pido que 
me den su autorización, en caso de que haya participado, para presentar una denuncia ante la Comisión de 
Contraloría y Justicia de esta Federación para expulsarlo de nuestra organización. 
 
"El que es cetemista tiene que cumplir a huevo con los acuerdos y con los estatutos cetemistas", advirtió José 
Ramírez Gamero, ex Gobernador y líder estatal de la CTM en Durango, el domingo pasado. 
 
 
 
 

Arma Lujambio porra en Facebook 
Sonia del Valle 

(9 febrero 2010).- El Secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, cuenta con más de 2 mil fans en 
Facebook y algunos de ellos lo apoyan para ser Presidente de México. 

Lujambio tiene su página oficial en Facebook, donde aprovecha para subir los boletines de prensa de la SEP. Ahí, 
las personas lo felicitan por su trabajo, le mandan saludos de cumpleaños y hasta le exigen que resuelva asuntos 
relacionados con el sector educativo. 

 

 



 
MARTES 09 DE FEBRERO DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
7 

Acarreo cibernético 

(Número de miembros por grupo) 

Alonso Lujambio 2012 662 

Yo apoyo a Alonso Lujambio para Presidente 222 

El efecto Lujambio 127 

Sólo para mujeres, el más atractivo Presidente 36 

Alonso Lujambio para el 2012 29 

 
 
 
 
 
 

Ordenan a Alcalde pagar (su) megadeuda 
 
Condenan a Edil perredista de Cancún, quien niega haber firmado pagarés 
Antonio Baranda 
 
(9 febrero 2010).- El Alcalde de Cancún, el perredista Gregorio "Greg" Sánchez Martínez, se encuentra en 
medio de un escándalo financiero por préstamos recibidos durante su campaña electoral. 
 
Un juez federal en materia civil condenó al funcionario a pagar 2 millones de dólares que el empresario Steve 
Santander Reyes, contratista de Pemex, le prestó. 
 
"Me pide con lágrimas en los ojos el amigo 'Greg' que si le puedes hacer un depósito de 4 kilos porque ahora sí ya 
estamos pa' llorar (...) Estamos a dos semanas de la elección y mantenemos una ventaja, pero la clave de todo esto 
es la movilización del día D y, si no hay recursos en efectivo, es prácticamente imposible garantizar el triunfo", le 
dijo a Santander en un correo electrónico Alfredo Achar Carretero, vocero del entonces candidato. 
 
En total, "Greg" Sánchez habría recibido unos 10 millones de dólares, que le fueron transferidos el 6 de diciembre 
de 2007 y, para garantizar su pago, firmó 10 pagarés de un millón cada uno, cuando se encontraba en la recta final 
de la elección a la Alcaldía de Cancún. 
 
Pero Sánchez desconoció su firma en los pagarés y denunció penalmente al empresario y a sus abogados por la 
presunta falsificación de los documentos. 
 
Sin embargo, "Greg" Sánchez fue condenado por un juez federal a pagar 2 millones de dólares. 
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Acorralan a Greg Sánchez 
 
Reclama empresario pago de 10 millones de dólares. Obliga juez federal al edil de Cancún a 
liquidar pagarés firmados en 2007 
 
Antonio Baranda 
 
(9 febrero 2010).- En la recta final de su campaña por la alcaldía de Cancún, Gregorio "Greg" Sánchez pidió 10 
millones de dólares a un empresario, y después se negó a pagarlos. 
 
El político fue denunciado y ya perdió una primera resolución que lo obliga a liquidar parte del préstamo. 
 
Sánchez, quien ganó la elección en Cancún el 3 de febrero de 2008, y ahora aspira a ser candidato del PRD a la 
gubernatura de Quintana Roo, fue condenado por un juez federal en materia civil a pagar dos millones de dólares 
por el préstamo que recibió del empresario Steve Santander Reyes en diciembre de 2007. 
 
De acuerdo con el expediente 359/2008, dicha cantidad le fue depositada por el empresario , quien ya reclamó la 
entrega de otros dos millones de dólares y alista más demandas para exigir el pago de otros seis. 
 
Los 10 millones de dólares le fueron transferidos a través de 10 pagarés de un millón cada uno, que fueron 
firmados por "Greg" y su entonces coordinador de campaña, Alfredo Achard, el 6 de diciembre de 2007. 
 
"Se conocieron antes de la campaña y se hicieron buenos amigos, entonces cuando Sánchez se lanza a la 
candidatura empezó a hacer solicitudes de apoyo en varios sectores, entonces le pide un préstamo a mi cliente de 
10 millones de dólares para la campaña electoral. 
 
"Sabemos que fue para la campaña porque tenemos las constancias de que se invirtió parte del dinero en 
vehículos, en propaganda, en revistas. Como obviamente se trataba de mucho dinero, se acordó que firmara los 
pagarés con la condición de que garantizara la cantidad con sus bienes, y él aceptó", comentó uno de los 
defensores de Santander. 
 
El argumento de Sánchez para no cubrir el adeudo fue desconocer su firma en los pagarés e incluso denunció 
penalmente al empresario y a sus abogados de falsificar los documentos. 
 
Sin embargo, tres peritajes distintos le dieron la razón al empresario, por lo que el Juez Tercero de Distrito en 
Materia Civil en el DF condenó a "Greg" a pagar los 2 millones de dólares reclamados, más los gastos generados 
durante el juicio y un interés del 5 por ciento mensual. 
 
El político apeló la resolución dictada el 22 de octubre de 2009, y el expediente se turnó a un Tribunal Unitario 
para su revisión. 
 
"Está debidamente acreditado que los documentos litigiosos (pagarés) fueron suscritos por el demandado, aunado 
a que el enjuiciado no aportó debidamente medios de prueba a fin de sustentar sus afirmaciones. 
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"Los pagarés materia del presente juicio tienen fecha de vencimiento los días 14 de los meses marzo y mayo de 
2008 respectivamente, por lo que deberá entenderse pagadero en la fecha estipulada para ello", refiere la 
sentencia contra el edil. 
 
La defensa del empresario advirtió que aunque el fallo no es definitivo, 8 inmuebles de "Greg" en Quintana Roo 
están embargados. Destaca una propiedad de 384 mil 142 metros cuadrados en la Riviera Maya, registrada con el 
folio 72045; y un rancho de 444 hectáreas en Playa del Carmen. 
 
  
  
Necesitados 
  
En la denuncia fueron incluidos correos electrónicos enviados por Alfredo Achard al empresario Steve Santander: 
  
  
2 de enero de 2008 
- "Me pide con lágrimas en los ojos el amigo greg (sic) que si le puedes hacer un depósito de 4 kilos porque ahora sí 
ya estamos pa llorar". 
 
  
2 de enero 
- "Es muy importante insisto que revisemos esta situación porque independientemente del acuerdo que tenemos y 
el cumplimiento del mismo, que por parte de Greg y yo ha quedado más que cumplido dede que firmamos 
encantados de la vida para darte mayor tranquilidad, estamos a dos semanas de la elección y mantenemos una 
ventaja estado que hemos enfrentado (sic), pero la clave de todo esto es la movilización del día D, y si no hay 
recursos en efectivo es prácticamente imposible garantizar el triunfo". 
 
  
7 de enero 
- "Greg ahora sí para que veas ya no tiene dinero y ya estamos en la recta final de la campaña, ojalá y le puedas 
depositar en cuanto puedas porque de verdad ya andamos muy necesitados, y como no hemos hecho compromiso 
más que contigo, pues lógicamente dependemos en gran medida de tí".  
  
  
  
Las pruebas 
  
Copias de los pagarés y certificados de la firma forman parte del expediente: 
  
· Con la firma de este documento el ahora alcalde se obliga a pagar el préstamo del empresario Steve Santander. 
 
· En este documento se certifica la veracidad del pagaré firmado por Greg Sánchez y Alfredo Achard. 
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Inician foros para reforma 
Ernesto Osorio 
 
(9 febrero 2010).- El Partido Verde Ecologista de México y el Partido Revolucionario Institucional en la 
Asamblea Legislativa, iniciaron ayer mesas de trabajo para concretar su propuesta para la reforma política para la 
Ciudad de México. 
 
El PVEM propuso, entre otras cosas, designar al DF como una entidad federativa más denominada Valle de 
México, que la ciudad cuente con autonomía en materia de educación y que la ALDF participe en las reformas 
constitucionales. 
 
El PRI también propone elevar al DF a nivel de un estado de la federación, así como municipalizar las 
Delegaciones y brindar facultades de Congreso local a la Asamblea. 
 
 
 
 
 

Suben, en crisis, nómina federal 
 
Crece 8.3% el gasto en servicios personales. Mientras IP en 2009 recortó personal, la burocracia 
fue beneficiada 
Arturo Rivero 
 
(9 febrero 2010).- Durante 2009, el año de la peor crisis económica de la historia, el gasto en servicios 
personales del Gobierno federal creció 8.3 por ciento real. 
 
En contraste, el sector privado tuvo que apretarse el cinturón, y su nómina bajó 3.9 por ciento real, resultado de 
una caída de 3 por ciento en el empleo promedio del año pasado y de 0.9 por ciento en el salario real, según datos 
oficiales. 
 
Los ahorros y las medidas de austeridad implementados desde 2009 para contener el desequilibrio en las finanzas 
públicas no impidieron que el gasto en nómina (servicios personales) creciera en las secretarías y dependencias del 
Gobierno federal. 
 
Así, el pago por estos servicios en la Administración federal (sin contar las paraestatales) sumó 161 mil 259 
millones de pesos en 2009, 8.3 por ciento más que en 2008, según Hacienda. 
 
El mayor incremento se dio en actividades del Poder Ejecutivo en el área de Comunicaciones y Transportes (33 
por ciento) y en todo lo relacionado con seguridad y justicia (20.9 por ciento). 
 
Pero también crecieron los recursos en seguridad social (5 por ciento), desarrollo agropecuario (11.8 por ciento) y, 
en conjunto, los destinados a Relaciones Exteriores, Hacienda y Gobernación (10.7 por ciento). 
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Las dependencias con aumento en su planta laboral de 2008 a 2009 son Gobernación -pasó de 11 mil 976 
empleados a 12 mil 148-, SRE y SEP, entre otras. 
 
En tanto, los servicios personales de paraestatales y entidades de control directo avanzaron 1.3 por ciento. Los 
correspondientes a gobiernos estatales y municipales retrocedieron 0.9. 
 
En el informe sobre la situación económica, las finanzas públicas y la deuda pública, Hacienda explica que, 
derivado de las medidas de austeridad y los ajustes posteriores, se logró, entre otros ahorros, reducir en 13 mil 475 
millones de pesos el gasto en servicios personales. 
 
Carlos Canfield, catedrático e investigador del departamento de finanzas del Tecnológico de Monterrey, consideró 
que el crecimiento en la nómina del Gobierno federal es una incongruencia frente a la austeridad requerida por los 
estragos de la crisis. 
 
Calificó de vacilada los anuncios de austeridad y la reducción de sueldos de funcionarios públicos, que son 
auténticas cortinas de humo. 
 
"¿Cómo se le puede exigir a la población que aporte más (vía impuestos) cuando el Gobierno se sirve con la 
cuchara grande?", cuestionó Canfield. 
 
 
 
 
 

Encuesta / Apoyan traslado de poderes 
Encuesta Reforma: Ciudad Juárez 

(9 febrero 2010).- Siete de cada 10 habitantes de Juárez avalan la propuesta del Gobernador de Chihuahua de 
trasladar los Poderes de Gobierno del estado a esta ciudad, revela encuesta. 

¿Está de acuerdo o en desacuerdo con la propuesta de trasladar a Ciudad Juárez los Poderes de Gobierno de 
Chihuahua? 
 

De acuerdo 68% 

En desacuerdo 18% 

No sabe 14% 
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· La oposición dijo que la decisión de cambiar de sede es sólo política y para llamar la atención. ¿Está de acuerdo o 
en desacuerdo con esto? 

 
 De acuerdo 48% 

En desacuerdo 47% 

No sabe 5% 

 
   
  
· ¿Qué tan seguro se siente usted viviendo en Juárez? 

 Mucho 5 

Algo  15 

Poco  23 

Nada 57% 

 
  
  
  
· ¿Quién cree que es el principal responsable de brindar seguridad pública en esta ciudad? El Gobierno... 

  

Municipal 28% 

Federal 25% 

Todos 35% 

Estatal  8% 

No sabe 4%  

 
  
  
 · ¿Cuál considera que son los dos principales problemas de inseguridad que hay en Ciudad Juárez? 

EJECUCIONES 22% 

Enfrentamientos de narcotraficantes 15 

Secuestros o "levantones" 12 

Homicidios 9 
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Robos domiciliarios 8 

Robos de autos 7 

Robos en vía pública 6 

Extorsiones 3 

Las violaciones 2 

Todas 12 

Otros 4 

 
  
  
Metodología: Encuesta telefónica realizada el 8 de febrero a 318 ciudadanos que habitan en Ciudad Juárez. El 
margen de error es de +/- 5.5% con un nivel de confianza de 95%. Patrocinio y realización: Grupo Reforma. 
Comentarios: opinion.publica@reforma.com 
 
 
 
 
 
 

Respalda PRI el traslado 
 
Arropa el CEN planteamiento del Mandatario José Reyes Baeza 
 
Claudia Guerrero, Armando Estrop y Guadalupe Irízar 
 
(9 febrero 2010).- El Comité Ejecutivo Nacional del PRI anunció ayer su total respaldo a la decisión del 
Gobernador de Chihuahua, José Reyes Baeza, de trasladar los poderes estatales a Ciudad Juárez en el marco del 
combate a la inseguridad y el crimen organizado. 
 
En un comunicado, la dirigencia encabezada por Beatriz Paredes aseguró que el tricolor espera el apoyo del 
Gobierno federal a la medida anunciada por el Mandatario estatal y a todas las que sean necesarias para atender la 
grave situación por la que atraviesan los habitantes de esa ciudad fronteriza. 
 
"El PRI respalda el hecho por el valor civil que ha demostrado el Gobernador ante una nueva embestida del crimen 
organizado", señaló el tricolor. 
 
Pero César Nava, dirigente nacional del PAN, calificó de inconstitucional e ilegal la propuesta. 
 
"Ahora que advertimos que el Gobernador ha tomado acciones unilaterales y ha comenzado francamente y 
abiertamente una dinámica de confrontación, de falta de cooperación, le invitamos a retomar la actitud y el 
espíritu original de los trabajos conjuntos para recuperar la seguridad pública en Ciudad Juárez", dijo Nava. 
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"Con la información y los elementos que tenemos ahora (...) no podríamos apoyar el cambio de poderes en Ciudad 
Juárez. Buscamos el diálogo con el Gobernador para que nos dé mayores elementos para valorar su decisión", 
añadió. 
 
El presidente de la Comisión de Seguridad Pública, el panista, José Luis Ovando Patrón, aseguró que todas las 
propuestas deben de ser escuchadas. 
 
Mientras, el coordinador de los diputados del PRD, Alejandro Encinas, consideró que "en lugar de un acto 
publicitario, que todavía no tiene ni sustento legal, habría que ver los términos en que se va a dar la presencia de 
los poderes del Estado y el Gobierno federal". 
 
Alfonso Navarrete Prida, diputado priista, aseguró que se equivocan quienes creen que la propuesta es un acto 
mediático. "Qué ilusos son aquellos que creen que es un acto cosmético, cuando el Gobernador se está yendo para 
allá, para que la población sepa dónde está y lo pueda ir a localizar, aquella que se siente agraviada. De tal manera 
que se me hace un acto valiente e importante". 
 
El coordinador de los diputados del Partido del Trabajo, Pedro Vázquez, consideró inútil el movimiento de las 
sedes de los tres Poderes si se pueden agilizar y aplicar las facultades que actualmente tienen desde donde están. 
 
 
 
 

...Pero culpan al tricolor 
Claudia Guerrero 
 
(9 febrero 2010).- El coordinador del PAN en el Senado, Gustavo Madero, culpó directamente al PRI de los 
problemas de inseguridad que enfrenta el estado de Chihuahua y, particularmente, de la situación que enfrenta 
Ciudad Juárez. 
 
"Hoy estamos en un proceso electoral y toda la estrategia del PRI es tratar de echar la carga mediática de esta 
inseguridad a la Federación y al PAN, cuando en realidad es un problema que se originó por la falta de actuación 
de los gobiernos locales del PRI". 
 
Denunció que la estrategia del tricolor consiste en tratar de eludir el problema a nivel local y cargar toda la 
responsabilidad al Gobierno Federal, aún cuando se trata de un problema que se originó en la entidad antes de 
que llegaran los operativos comandados por el Ejército. 
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Encuesta / Mejora Emilio González calificación 
Encuesta Reforma: Evaluación al Gobernador de Jalisco 

(9 febrero 2010).- La aprobación y calificación que dan los ciudadanos jaliscienses al trabajo de Emilio 
González como Gobernador aumentó en el último semestre de acuerdo a la sexta encuesta semestral de 
REFORMA. 
  
· En general, ¿usted aprueba o desaprueba el Gobierno de Emilio González Márquez en Jalisco? 

  

  Aprueba Desaprueba 

Ago. 07 54 18 

Feb. 08 53 25 

Ago. 08 44 34 

Feb. 09 57  25 

Ago. 09 50 32 

Feb. 10 52% 29% 

 
  
  
¿Cómo califica la actuación de Emilio González Márquez en el tiempo que lleva de Gobierno en una escala del 0 al 
10? 
 
  

Ago.07  6.8 

Feb. 08  6.5 

Ago . 08 6.1 

Feb. 09 6.6 

Ago, 09 6.3 

Feb. 10 6.6 
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Y los líderes de opinión 

  

Desaprueba 57% 

Aprueba 40 

No sabe 3  

Calificación promedio 5.2 

 
  
  
Metodología: Encuesta estatal en vivienda a 810 jaliscienses adultos y sondeo de opinión, no probabilístico, entre 
100 especialistas, académicos, líderes del sector empresarial y directivos de ONG. Realización: Grupo Reforma. 
 
 
 
 

PLAZA PÚBLICA / Laicismo indispensable 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(9 febrero 2010).- Mientras la desgracia de Ciudad Juárez es convertida en botín político, o al menos en motivo 
de agrias diferencias entre los gobiernos federal y estatal, que irresponsablemente se cruzan reproches y 
acusaciones en vez de ajustar sus instrumentos de combate a la violencia criminal, parece ocioso ocuparse de otro 
tema que no sea el de la deplorable suerte de esa frontera. Pero abordar la reforma en curso para declarar que 
México es una República laica es necesario porque el laicismo es indispensable, y es oportuno y urgente que se 
simbolice su vigencia -o se emprenda su defensa- mediante esa declaración explícita que acaso hoy dé su segundo 
paso. 
 
Está previsto, en efecto, que el pleno de la Cámara de Diputados discuta y apruebe en la sesión de esta mañana el 
dictamen emitido el miércoles pasado por la Comisión de Puntos Constitucionales, sobre una sencillísima reforma 
al artículo 40. Se trata de agregar a los atributos de la República Mexicana: representativa, democrática y federal, 
las cinco letras que la definan también como laica. La adición está cargada de significados, como lo está el que se 
hayan opuesto a ella los cinco diputados de Acción Nacional que acudieron a la sesión, cuyo número contrastó 
fuertemente con los 18 que votaron a favor del dictamen, presentado por Juventino Castro y Castro. Digamos 
entre paréntesis que el solo dictamen, y mucho más la reforma cuando se logre consumarla serán una suerte de 
coronación de la vida pública de este hombre que a sus 91 años piensa y actúa con mayor dinamismo y 
generosidad que muchos jóvenes a un tercio de su edad. Había llegado ya a una primera culminación de su carrera 
al desempeñarse desde 1995 a 2003 como ministro de la Suprema Corte de Justicia y ahora es diputado de la 
oposición, presidente de una de las comisiones cuya tarea es de las más trascendentes, pues prepara las enmiendas 
y adiciones a la carta constitucional. 
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Hoy o cuando pronto ocurra el debate sobre la incorporación de la palabra laica a la definición del carácter de 
nuestra República, y si se considera la proporción del voto en la Comisión de Puntos Constitucionales, no habrá 
problema para que se reúna el voto de dos terceras partes de los miembros presentes, ya que las fracciones 
promoventes de la reforma suman 358 votos del total, unos 20 más de los dos tercios requeridos. El PAN no 
puede, con sus 142 diputados, frenar en San Lázaro esta mudanza constitucional. Puede sin embargo frenarla en el 
Senado, donde su condición de bancada más numerosa le permite impedir que se reúna la mayoría necesaria para 
la reforma constitucional. Los partidarios de ella necesitan persuadir a un puñado de panistas, alrededor de 10, 
para que se sumen a una reforma indispensable, por más que parezca meramente formal. 
 
La actitud de los panistas, hasta este momento en San Lázaro, refuerza la necesidad de expresar el carácter laico 
del Estado mexicano en su Constitución. Justamente porque ese partido actúa en los ámbitos legislativos, y a 
través del Poder Ejecutivo en algunas entidades y en la Federación, en un sentido tal que se mina la condición laica 
de nuestra República, es preciso oponerle un dique, es preciso ofrecer a los intérpretes de la carta básica una 
herramienta expresa para resolver cuestiones constitucionales que implican el laicismo. Y paradójicamente se 
requiere que senadores panistas ajenos al integrismo contribuyan a erigir esa defensa. 
 
El laicismo mexicano está en riesgo porque se ha pasado de conductas punibles de algunas autoridades en ámbitos 
municipales que obligan a ciudadanos que no lo son a comportarse como católicos, hasta el montaje de una 
legislación, o el combate a otra, claramente con base en criterios religiosos. Pretender imponer comportamientos y 
convicciones propios de una fe a la sociedad a través de la ley es atentar contra la convivencia en la diversidad, que 
sólo es posible en el Estado laico, el que impide la conversión de normas morales de raíz religiosa en normas 
jurídicas. Las creencias religiosas y conductas emanadas de ellas son respetables en la medida en que no agravian 
al conjunto de la sociedad, y porque las asume quien quiera, voluntariamente. Ya no pensemos en materias 
trascendentes como la vida humana. Pensemos en actos de la vida cotidiana. Hay confesiones religiosas que 
prohíben a sus fieles ingerir carne de cerdo. Es una convicción respetable y seguramente hasta conveniente, en 
relación con la higiene. Pero sería en extremo peligroso que se pretendiera convertir tal prohibición en norma 
jurídica, aplicable a quienes no profesan la fe de quienes rechazan los cárnicos porcinos. 
 
En pequeñas comunidades donde con dificultad se han asentado miembros de confesiones cristianas no católicas, 
no falta autoridad que imponga sanciones (como negar la provisión de agua) a quienes por ese motivo rehúsan 
cooperar económicamente o mediante su trabajo en fiestas propias del santoral de la fe dominante. Las 
autoridades que de ese modo obran, vulneran el laicismo, y hasta ahora la sociedad lo ha tolerado no obstante que 
actitudes de esa guisa han provocado violencia. No hay que admitir que en ámbitos más dilatados se provoque un 
efecto semejante al convertir normas religiosas en leyes. Eso está ocurriendo, como también ocurre que un órgano 
del Estado como es la PGR pretenda ya dos veces que se declare inconstitucional lo que es, simplemente, 
discordante de nociones propuestas y propagadas desde el Vaticano. 
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Cajón de Sastre 
  
El 11 de febrero de 1960 inició su vida universitaria la segunda generación de estudiantes de la entonces Escuela 
Nacional (hoy facultad) de Ciencias Políticas y Sociales que ocupaban sus instalaciones en la Ciudad Universitaria 
de la UNAM. Al cumplirse medio siglo de ese acontecimiento, miembros de esa Generación 60 lo festejarán con 
una cena, colocando una placa conmemorativa en el propio plantel (por entero distinto del de hace 50 años) y con 
una mesa redonda (a las 17 horas en el aula Fernando Benítez) en que Graciela Arroyo, Raúl Béjar Navarro, María 
Teresa Brindis y el autor de estas líneas examinarán el desarrollo en esa media centuria de sus profesiones: 
diplomacia (hoy relaciones internacionales), sociología, ciencias políticas y administración pública y periodismo 
(hoy comunicación). 
 
  
miguelangel@granadoschapa.com 
 
 
 
 
 

Federico Reyes Heroles / Dos fantasmas 
Federico Reyes Heroles 
 
(9 febrero 2010).- ¿Pudo Calderón haber sido desplazado del poder por la izquierda que lo declaró ilegítimo? 
¿Tenía AMLO la fuerza para romper con el orden constitucional? ¿Hasta dónde las múltiples amenazas eran 
fanfarronadas que fastidiaron la vida de los capitalinos durante meses, pero que nacionalmente no podían ir más 
allá? México resultó mucho más ecuánime e institucional de lo que se dijo. También más aburrido, ni revuelta, ni 
revolución. Calderón tomó posesión sin elegancia pero con un fuerte ingrediente de sorpresa. A partir del 1o. de 
diciembre las instituciones siguieron siendo eso, instituciones. Las mismas instituciones denostadas por la que 
fuera oposición sostuvieron al PAN en el poder. Las Fuerzas Armadas, el enorme aparato administrativo, el 
Judicial reaccionaron como se esperaba. Incluso los diputados perredistas se sentaron en sus curules, cobraron 
sus dietas, entre amenazas que nunca cumplieron. 
 
El radicalismo de AMLO y sus huestes, lo dijimos, espantó a las crecientes clases medias y ahuyentó votantes a 
favor del PRD. Allí quedaron las elecciones locales del 2007 y 2008 y la federal del 2009. A pesar del estruendo 
provocado por una minoría y del excelente mercado internacional de ese tipo de notas, la realidad mexicana es 
otra. Para algunos eso será una decepción, pero el país está mucho más asentado en instituciones que en caudillos 
de temporal. El priismo le jugó al actor responsable y fue premiado por el elector. Los mismos mexicanos que 
habían votado por AMLO lo fueron abandonando. Él no corrigió, llevó a su partido -¿el PRD?- a su peor crisis 
histórica. Lo dividió. Hoy en varias entidades es la cuarta fuerza. En el país predominó el sentido común antes que 
la ideología, la sensatez antes que el rompimiento. En su tercer año de gobierno, y a pesar de la crisis económica, 
Calderón goza de un buen nivel de aprobación mientras que los radicales se ahogan en sus palabras. Allí está la 
arquitectura de su desastre. 
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Sin embargo la gestión de Calderón sí quedó marcada por el fantasma de la izquierda. Para bien y para mal, el 
Presidente moderó sus planteamientos, "rebasó por la izquierda" con los programa sociales y se lanzó a la 
conquista de un ciudadano que no le había dado el voto. Muchos lo acusaron de populista. Incluso la "guerra" 
contra el narco fue vista en ese contexto. Así fue su historia. Pero a partir del tercer año la gestión pareciera 
amenazada por otro fantasma: el retorno del PRI. El Presidente y su partido dirigen sus baterías al 2012. Las 
alianzas para las elecciones del 2010 -a pesar de estar en juego la reforma política, la fiscal y la laboral y en buena 
medida la prosperidad de millones o la inclusión en su gabinete de "fichas" para la sucesión- desnudan que la 
lógica imperante es hacer lo que sea para que el PRI no regrese. Hoy se habla de alternancia pospuesta en varios 
estados y de la necesidad de una estrategia democrática como la que privó antes del 2000. Los fracasos en siete 
entidades con alianzas similares -PAN y PRD juntos- no han sido asimilados. Incluso cuando ha habido triunfos 
los gobiernos surgidos han sido desastrosos, abriendo así el paso al regreso del PRI. Cabe la pregunta, ¿están en la 
oposición o gobernando? No se puede estar en ambos sitios a la vez. 
 
El problema es que el tiempo se va. Si Calderón no aprovecha el 2010 para sacar algunas reformas de fondo, 
llegará al 2012 en el peor de los mundos: habiendo apostado a lo menos -elecciones locales- y sin legado nacional. 
Será la segunda administración panista en esa condición. ¡Qué mejor escenario para la oposición! Lanzar un 
pronóstico serio del 2012 es hoy inviable. El propio Calderón lo ha reconocido: "no hay ventajas definitivas". 
¿Entonces? Las victorias dependen de una larga lista de factores. Sólo los especuladores profesionales, que tanto 
daño han hecho, aventuran conclusiones. Así como en el 2004 nadie podía prever con seriedad quién ganaría en el 
2006, hoy resulta irresponsable gobernar con esa brújula. Incluso los gobernantes exitosos pueden perder por 
motivos que son imprevisibles. Para qué caer en ese juego. 
 
En la historia Felipe Calderón podría quedar atrapado entre dos fantasmas: la amenaza de la izquierda como 
resultado de la elección del 2006 y la obsesión por mantener a su partido en el poder en el 2012. Quizá su mejor 
oportunidad frente a la historia sea el 2010. Si decide con la mira en alto, pensando en lo más importante para el 
país en el largo plazo, podría dejar una herencia muy importante. Quizá ya sea demasiado tarde, apostaron a lo 
pequeño, así será la cosecha. Si se ofusca en ganar el 12 en el 10, su historia se ha acabado. ¿Podía la izquierda 
destronar al país en el 2006? Difícil. ¿Puede el PRI reimplantar su imperio en el 2012? Tampoco. México no es tan 
simple. Esos extremos por fortuna ya no existen. Estamos más allá, debemos estarlo. Por cierto, sólo quien cree en 
fantasmas puede verlos. 
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JAQUE MATE / Poderes a Juárez 
Sergio Sarmiento 
 
(9 febrero 2010).- "He decidido... lograr el traslado de los tres poderes del estado a Ciudad Juárez".  
José Reyes Baeza 
  
No entiendo muy bien por qué mudar los poderes del estado de Chihuahua a Ciudad Juárez ayudaría a combatir la 
violencia. No me imagino que los criminales que han hecho lo que han querido en Juárez en los últimos años se 
vayan a poner a temblar por un aumento en el número de burócratas en la ciudad. 
 
Tampoco encuentro productivas, sin embargo, las críticas que con tintes políticos se han hecho al gobernador José 
Reyes Baeza por su decisión. Si algún problema en el país debiera generar la unidad de los políticos es el combate 
a la violencia. 
 
Es verdad que la decisión de llevar los poderes estatales a Juárez está hecha para llamar la atención de los medios 
de comunicación. Busca mostrar a un gobernador genuinamente interesado en la situación de la urbe fronteriza. 
Pero la acción ni mejorará ni empeorará el combate a la delincuencia organizada. 
 
De lo que no hay duda es que la medida tendrá un costo importante que, como siempre, será cargado a los 
contribuyentes. Los altos funcionarios establecerán oficinas temporales en Juárez, pero las instalaciones de sus 
dependencias y la mayor parte del personal permanecerán en la ciudad de Chihuahua. Esto obligará a un doble 
gasto. 
 
Los funcionarios, por otra parte, no se llevarán a sus familias a Juárez, en parte por razones de seguridad, pero 
también porque no saben cuánto tiempo se mantendrá la orden de operar desde Juárez. Lo anterior obligará a la 
realización de viajes constantes que también terminaremos pagando los contribuyentes. 
 
El tema de la violencia en Juárez se politiza por la proximidad de las elecciones del próximo 4 de julio. El 
gobernador tiene derecho a tratar de mudar su gobierno a Juárez, aunque sea por razones políticas, pero criticar al 
presidente Felipe Calderón por no haber acudido a Ciudad Juárez personalmente parece un golpe innecesario. 
También lo son las respuestas de César Nava, el presidente nacional del PAN, y del secretario de Gobernación, 
Fernando Gómez Mont. Es igualmente irritante la exigencia de algunos diputados panistas de Chihuahua en el 
sentido de que, para aceptar la mudanza, debe destituirse al presidente municipal juarense, José Reyes Ferriz, 
quien fue electo por los juarenses. Hay algo de obsceno en el espectáculo de los políticos que tratan de sacar 
provecho de las matanzas de Juárez. 
 
Es claro, como lo ha señalado el propio presidente Calderón, que se necesita una nueva estrategia para combatir la 
violencia. Juárez fue una de las primeras ciudades en que empezó a aplicarse el plan de operaciones conjuntas del 
Ejército y las policías. De poco o nada ha servido, sin embargo, llenar las calles de militares. Juárez se ha 
convertido en la ciudad más violenta del país. Además de las ejecuciones, los secuestros y las extorsiones a los 
ciudadanos se vuelven cada vez más comunes. 
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No será fácil encontrar una solución a la situación de violencia que vive Juárez. Cualquier medida, sin embargo, 
tendrá que contar con la colaboración de los gobiernos municipal, estatal y federal, independientemente de los 
partidos de los que éstos hayan surgido. Infortunadamente, en la guerra de declaraciones que estamos viendo se 
ve todo menos el propósito de lograr la colaboración de fondo entre partidos y políticos que permitiría derrotar a 
la violencia. 
 
  
  
Culpar al rival 
  
Quizá tiene razón el presidente Calderón cuando señala que, de haberse realizado hace años las obras hidráulicas 
necesarias, probablemente no se hubiesen registrado las inundaciones que hemos visto en el oriente del valle de 
México. La construcción del Emisor Oriente es, en este sentido, una medida saludable. Pero no deja de ser de mal 
gusto el tratar, una vez más, de aprovechar una tragedia para atacar a los rivales políticos. Las culpas de no haber 
construido las obras de infraestructura necesarias en la zona pueden atribuirse a gobiernos de los tres principales 
partidos políticos. 
 
  
www.sergiosarmiento.com 
 
 
 
 
 

 
Jorge Alcocer V. / ¿Cuál es la prisa? 
Jorge Alcocer V. 
 
(9 febrero 2010).- Por más declaraciones de buena voluntad que escuchemos, lo cierto es que no se ven 
condiciones adecuadas para el desarrollo del debate y la construcción de acuerdos que den paso a las varias 
reformas que están listadas en la agenda del Congreso. Entre los reclamos y tensiones que protagonizan varios 
gobernadores y el gobierno federal (con motivo de fenómenos naturales o por el incremento de la inseguridad 
pública), así como por los 15 procesos electorales locales, que ya han dado inicio (en los que domina la 
descalificación entre partidos con motivo de las alianzas y los no pocos conflictos internos por la selección de 
candidatos), quizá lo prudente sea imaginar y convenir una ruta crítica para desarrollar el análisis y debate en el 
primer semestre del año, admitiendo que los dictámenes y votaciones contarán con mejores condiciones después 
del primer domingo de julio de este año, una vez celebradas las jornadas electorales y conocidos sus resultados. 
 
Precipitar dictámenes y votaciones, en cualquiera de las Cámaras del Congreso, podría conducir a una catarata de 
reclamos y agravios entre legisladores y partidos, y entre éstos y el Ejecutivo federal, con finalidades de 
propaganda electoral, lo que a nadie conviene. 
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Resulta un exceso de optimismo suponer que la pronta aprobación de la reforma política -cualquiera que ésta sea- 
allanará el camino para la consecución de las reformas en asuntos económicos, energéticos, laborales o sociales. 
En cambio, cabe suponer, con una dosis de pesimismo, que el fracaso en materia de cambios políticos -muy 
probable sin un adecuado procesamiento de las diferentes iniciativas- dará lugar al endurecimiento de posiciones, 
al "todo o nada" de los maximalismos, hoy tan en boga. 
 
Pero aun suponiendo que la reforma política -la que sea- fuese aprobada en el periodo de sesiones que inició el día 
1o. de este mes y terminará el 30 de abril próximo, la mayoría de los cambios entrarían en operación práctica para 
las elecciones federales de 2012, o entre tres a seis años más tarde. Tengamos en cuenta, además, que no existen 
iniciativas para reformar las leyes secundarias en las distintas materias que propugnan las de reforma 
constitucional, o que en temas como candidaturas independientes, reelección inmediata, segunda vuelta, 
ratificación de gabinete, referéndum, reducción del número de legisladores, entre otras, los efectos habrán de 
sentirse, en su caso, hasta la siguiente legislatura o para el próximo presidente de México. La prisa es pésima 
consejera. 
 
Aprobar la reforma política no supondrá dejar atrás las discrepancias que imperan hace lustros en otros asuntos 
cruciales; por ejemplo, en la generalización del cobro del IVA, o las bases para la distribución de los ingresos 
públicos; la apertura a la inversión privada en la industria petrolera, la flexibilización de los contratos laborales, y 
muchos más. Por ello, supeditar una reforma a las otras es un camino seguro para frenarlas todas. 
 
Que en las Cámaras y el Ejecutivo se trabaje con el principio de que cada iniciativa sea valorada en sus méritos es 
condición necesaria para avanzar en cualquiera de ellas. 
 
A nadie con un mínimo de conocimiento de la lógica de los partidos y el Congreso escapa (aquí y en Estados 
Unidos) que en temas de gran impacto entre la sociedad los legisladores prefieren dejar pasar las coyunturas 
electorales -más aún si en 15 estados hay comicios en curso- para evitar costos. Valga recordar la aprobación del 
incremento al IVA (la roqueseñal) a la que el PRI atribuyó su caída electoral y derrotas en los años siguientes. La 
misma lógica llevó al PAN a negar su voto a las iniciativas de reforma fiscal y eléctrica, presentadas por el 
presidente Zedillo en 1999. 
 
La reforma política tendría impacto en los estados y municipios (reelección inmediata), por lo que se antoja 
indispensable escuchar a los gobernadores, a los congresos locales y a los presidentes municipales. En julio habrá 
12 gobernadores electos, 15 nuevas legislaturas y cientos de nuevos ayuntamientos, algo tendrán que decir al 
respecto. 
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María Amparo Casar / Debates y argucias 
María Amparo Casar 
 
(9 febrero 2010).- El debate sobre la reforma política presentada por el Presidente se ha salido en ocasiones de 
toda proporción. Decir que encierra rasgos de regresión autoritaria, muestra la obsesión por concentrar el poder o 
busca acabar con la izquierda y con el pluralismo es simplemente argucia política. Se puede cuestionar si la 
reforma está alineada con los propósitos declarados: formar mayorías, acercar al ciudadano, darle mayor 
participación o mejorar las posibilidades de acuerdo. Pero no hay nada en ella que lleve ni a la concentración del 
poder, ni a la preeminencia del Poder Ejecutivo sobre el Legislativo, ni siquiera a la formación de mayorías a 
expensas del pluralismo. 
 
Equiparar el fortalecimiento del Ejecutivo a través de instrumentos como el veto parcial o de la iniciativa 
preferente con la dictadura presidencial o el ejercicio irresponsable del poder es absurdo. Bien diseñados estos 
instrumentos traerían beneficios para la toma de decisiones sin restar facultad alguna al Congreso: ni para legislar 
ni para actuar de contrapeso. La idea de que el Presidente legislaría por decreto no tiene asidero. Basta con que la 
mayoría opositora en el Congreso rechace o modifique la iniciativa presidencial para que ésta no avance. Lo que la 
propuesta hace es incentivar los acuerdos y castigar la inacción legislativa. Lo mismo ocurre con la reconducción 
presupuestal que, además, daría una válvula de escape contra una crisis constitucional. 
 
Hay desde luego cuestiones que rayan en la demagogia. Es el caso de la candidatura independiente que para la 
Presidencia requiere más de cuatro veces las firmas que se necesitan para formar un partido. 
 
Hay cosas que pueden mejorarse como la misma iniciativa preferente que no tiene los candados suficientes. Diego 
Valadés ha señalado con razón que el partido del Presidente podría boicotear la discusión en las Cámaras a través 
de impedir el quórum necesario para sesionar con el único fin de que los legisladores no puedan votar una 
iniciativa y acabe imponiéndose la voluntad presidencial. Hay cosas que adicionarle como el cambio a la fórmula 
de sustitución del Presidente o la eliminación del veto de bolsillo. 
 
Sorprende además que la propuesta del Presidente haya tenido tan mala recepción por la oposición cuando 
legisladores de todos los partidos han presentado decenas de iniciativas en el mismo sentido; cuando revisamos 
las coincidencias en los trabajos de la Comisión para la Reforma del Estado; cuando recordamos que hace apenas 
un año en la presentación del número de Nexos dedicado a la Discordia y la Concordia (febrero de 2009) los 
presidentes de PRI, PAN y PRD se comprometieron ante los asistentes a impulsar la reelección y la reducción del 
Congreso; cuando las "8 erres" del senador Beltrones contienen parte de estas propuestas. 
 
Podría decirse que estarían dispuestos a esas reformas si y sólo si van acompañadas de otras como, en el caso del 
PRI, la ratificación de gabinete y, del PRD, el establecimiento de un Consejo Económico y Social. Bien, pues ésa es 
la tarea de estos partidos. No descalificarla sino adicionarla con nuevas propuestas y corregirla en sus deficiencias. 
 
Lo que también está fuera de toda proporción es afirmar que sin una reforma política que proporcione el 
andamiaje institucional adecuado ninguna otra reforma es factible o, para decirlo coloquialmente, que la reforma 
política es la madre de todas las reformas. No es el caso. Está por supuesto el irresoluble problema de por qué 
pasaría esta reforma si no hay un andamiaje institucional que la haga posible. Y si el actual la hace posible queda 
demostrado que no era imprescindible para concertar una reforma. 
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Pero más allá de este argumento, la posición deriva de una fe excesiva en la potencialidad de un marco 
institucional dentro de la democracia para forzar los acuerdos. Cuando los partidos así lo han querido las reformas 
han salido adelante. Dos casos en esta administración son emblemáticos: la ley del ISSSTE y la reforma electoral. 
Pueden no habernos gustado esas reformas pero que la voluntad vence al marco institucional, lo vence. Y que 
ningún marco institucional vence la voluntad de oponerse a la voluntad del contrario, no lo vence. En los sistemas 
presidenciales la colaboración no se decreta. 
 
En todo caso la discusión no es si debe aprobarse primero la reforma política o primero todas aquellas que 
llevarían a una mayor prosperidad económica. Ambas hacen falta y si a los legisladores les parece una tarea de 
titanes procesarlas de manera simultánea pues algo anda mal, pues para eso fueron electos. 
 
 
 

 
 
 
TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
 
(9 febrero 2010).- LA QUE SIGUE provocando comentarios suspicaces entre los panistas es la vicepresiden... 
perdón, ¡otra vez!, la jefa de la Oficina de la Presidencia, Patricia Flores Elizondo. 
 
ESTA VEZ es de Nuevo León de donde salen las quejas blanquiazules contra la funcionaria calderonista, pues 
dicen que está impulsando el nombramiento de un cuate suyo como nuevo delegado de Comunicaciones y 
Transportes en la entidad. 
 
SE TRATA del panista Zeferino Salgado, quien hasta hace unos meses despachaba como alcalde del municipio de 
San Nicolás, en donde se gastó 100 millones de pesos en construir un paso a desnivel... ¡que ya necesita 
reparaciones! 
 
HAY QUIENES DICEN que por eso lo van a nombrar delegado de la SCT pues echando a perder se aprende. 
 
EL ASUNTO REBASA las fronteras estatales, pues algunos diputados federales del PRI advirtieron que impedirán 
ese nombramiento. 
 
SIN EMBARGO, el tal Zeferino Salgado anda diciendo que le hacen los purititos mandados, pues cuenta no sólo 
con el apoyo de Juan Molinar Horcasitas, sino -según él- también trae la bendición de Los Pinos. 
 
LO CURIOSO es que los propios panistas estatales han tratado de frenar la designación y al acudir a la casa 
presidencial se han encontrado con una muralla de Flores. 
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POR SI a alguien le interesa, mañana será presentado por enésima ocasión el programa de festividades del 
gobierno federal sobre el Bicentenario de la Independencia y el Centenario de la Revolución. 
 
QUIENES SABEN cómo andan por ahí las cosas dicen que no hay que esperar muchas novedades de parte del 
responsable de la pachanga, José Manuel Villalpando. 
 
CON ESO de que el historiador es el quinto que pasa por esa posición, dicen que aquello es un champurrado de 
fiestas, concursos, festivales y demás, muy al estilo revolucionario: todos en bola. 
 
DE HECHO, ese desorden ya le provocó a Villalpando un fuerte encontronazo con Enrique Márquez, encargado de 
los festejos por parte del gobierno capitalino. 
 
AL PARECER la gente del gobierno federal copió (y mal) la información de algunos de los festejos organizados por 
el DF, lo que provocó una enjundiosa llamada de parte de Márquez. 
 
AY, LO BUENO es que en 100 años ni quien se acuerde de tantas broncas. 
 
  
  
¡UPS! En la Secretaría de Gobernación hubo cambio de planes debido a la crisis de Ciudad Juárez. 
 
SEGÚN lo que se cuenta en Bucareli, la "estrategia" esta semana iba a estar enfocada a la promoción de la reforma 
política, esa que creen que va a salvar a México, como si eso fuera lo que más le hace falta al país. 
 
SIN EMBARGO, las cosas no salieron como estaban planeadas, por lo que Fernando Gómez Mont tuvo que ir a 
poner cara de consternación en aquella ciudad fronteriza azotada por el crimen organizado. 
 
  
  
AYER INICIÓ la visita oficial del relator especial de la ONU sobre el Derecho a la Educación, Vernor Muñoz 
Villalobos, quien en pocas palabras viene a ver cómo andan las cosas en el sector educativo mexicano. 
 
SE VA A reunir con Alonso Lujambio, con el rector de la UNAM, José Narro; con la flamante directora del IPN, 
Yoloxóchitl Bustamante; y con varios funcionarios estatales. 
 
LA GRAN PREGUNTA ES: ¿alguien se animará a presentarle a Elba Esther Gordillo o, simplemente, guardamos la 
compostura con las visitas? Es pregunta con orejas de burro. 
 




